
  





С ОТКРЫТИЕМ 
КАКИЕ БИЗНЕСЫ ЗАПУСТИЛИ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ В ЭТОМ ГОДУ

Центр производства радиофармацевтических лекарственных препаратов открыл в станице 
Павловской производитель препарата для диагностики онкологических заболеваний методом 
позитронно-эмиссионной томографии — «СпецФармПроизводство». 

Кинотеатр сети «Каро» открылся 23 сентября в краснодарском ТРЦ «Галерея». Строительство 
мультиплекса заняло около полугода.

Фабрику детских 
конструкторов открыли 
в Новороссийске на базе 
компании «Росспласт». 
Для запуска новой линии 
предприятию предоста-
вили льготный кредит на 
20 млн руб.

Четырехзвездочный отель Abrau Light Resort & SPA на 111 номеров открыла ГК «Абрау-Дюрсо» 
в одноименном поселке. 

Завод по производству кваса запустили в Староминском районе на базе предприятия 
ООО «Прибой». На заводе предусмотрен полный цикл производства — от приемки зерна, 
изготовления солода и сусла до выпуска готовой продукции. 
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Производство обуви 
запустила краснодар-
ская компания «РПТ».  
Предприятие получило 
заемное финансиро-
вание по программе 
«Бизнес привилегия» 
на общую сумму 
19,5 млн руб.
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Пятизвездочный отель 
«Город мира» открылся 
в Анапе. Он работает 
по системе «ультра 
все включено». В его 
фонде — порядка 1 тыс. 
номеров, расположенных 
в четырех корпусах.
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ТУРИСТ ИДЕТ НА РЕКОРД ЛЕТОМ 2023 ГОДА В КРАСНОДАР
СКОМ КРАЕ ОТДОХНУЛИ 9,7 МЛН ТУРИСТОВ, ЧТО НА 5% БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ. 
В ЦЕЛОМ С НАЧАЛА ГОДА ТУРПОТОК В КРАЕ СОСТАВИЛ 13,4 МЛН ТУРИСТОВ. С ОДНО
ДНЕВНЫМИ ЭКСКУРСИОННЫМИ ВИЗИТАМИ КРАЙ ПОСЕТИЛИ 4 МЛН ЧЕЛОВЕК. В КРЫМУ 
ТУРСЕЗОН ОКАЗАЛСЯ ПРОВАЛЬНЫМ. ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО, ГЕОРГИЙ ЕФИМЕНКО

К середине сентября отели и гостиницы на черно-
морском побережье были заполнены на 92%, на 
Азовском — на 91%. Спрос на отели уровня четыре 
и пять звезд (их в регионе 285) значительно превы-
шает предложение. Всего же к услугам гостей до-
ступны 10,7 тыс. объектов размещения на 625 тыс. 
мест, сообщили в пресс-службе администрации 
Краснодарского края.

«Кроме отдыха у моря, гостей привлекают раз-
ные активности  — походы, экскурсии, велотуры, 
а также винный и гастротуризм. Важно, чтобы те, 
кто побывали у нас впервые, захотели вернуться в 
любое время года. Поэтому и дальше будем созда-
вать комфортные условия — обустраивать пляжи, 
открывать новые гостиницы, организовывать инте-
ресные программы»,— написал Вениамин Кондра-
тьев в Telegram.

В летний сезон Сочи посетили 3,7 млн туристов. 
С начала года на курорте отдохнули 5,4 млн гостей. 
Самым массовым по турпотоку оказался август — 
свыше 1 млн человек. Это на 3,2% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года.

«На сегодняшний день средства размещения 
курорта на побережье заполнены на 90%, чуть 
менее  — в горах. Единовременно в городе нахо-
дится почти 200 тыс. гостей. Мы видим тенденцию 
сохранения высокого турпотока и в бархатный 
сезон  — до конца октября уже забронировано 
более 70% средств размещения»,— сообщил мэр 
Сочи Алексей Копайгородский в начале сентября. 

С июня по август курорт «Красная Поляна» 
посетили более 720 тыс. гостей. Из них 327 тыс. 
туристов провели там один день отдыха, а поряд-
ка 395 тыс. гостей предпочли провести в горах 
несколько дней своего отпуска. Всего за три летних 
месяца отели курорта посетило на 9% больше тури-
стов, чем за аналогичный период прошлого года. 
«Самый большой турпоток был зафиксирован в 
августе, что объясняется хорошей погодой в горах 
и высокой численностью туристов в Сочи. Основ-
ную часть аудитории составили семьи с детьми. По 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
детский турпоток увеличился на 12%»,— сообщи-
ли в пресс-службе «Красной Поляны». 

В августе этого года Геленджик посетило более 
600 тыс. гостей, а за июль их количество превыси-
ло 1 млн человек. По словам главы курорта Алексея 
Богодистова, значительный рост в сравнении с про-
шлым годом фиксируют все средства размещения. 
Так, на конец лета санатории были загружены на 
99,8%, а средний процент бронирования номерного 
фонда на сентябрь составил 74,1% (на октябрь — 
57,5%, на ноябрь  — 45,3%). Ожидаемый уровень 
турпотока на курорте в 2023 году — более 3,9 млн 
гостей.

По оценкам экспертов сервиса бронирова-
ния жилья «Твил», средний чек туриста летом 
2023 года вырос на 23,5%, а стоимость суток отды-
ха — на 16,6% относительно аналогичного периода 
прошлого года. Комфортно отдохнуть летом неде-
лю на курортах Краснодарского края можно было 
за 4 тыс. руб. в сутки.

«В предстоящий зимний сезон 2023–2024 отдо-
хнуть в Краснодарском крае можно в среднем за 
4,8 тыс. руб. в сутки, что на 42% выше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года. Средний чек на 
недельное проживание двух-трех человек вырос 
на 24,6% и составляет 27,5 тыс. руб. Осенью отдых 
в Краснодарском крае стоит намного дешевле, 
чем летом и зимой: средний чек на проживание 

составляет 3375 руб. за сутки»,— говорит дирек-
тор по развитию и коммуникациям «Твил» Оксана 
Шустикова.

КРАЙ С СЕЗОНОМ СПРАВИЛСЯ Ге-
неральный директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин считает, что результат туристи-
ческого сезона в Краснодарском крае в этом году 
не будет очень впечатляющим. По его мнению, тур-
поток добавит 3–4% к результатам 2022 года. При 
этом, отмечает он, очень неравномерная ситуация 
по разным курортам: Анапа выросла на 10–15%, а 
Большой Сочи — на 2%.

«Фактически мы имеем прошлогодние цифры 
или чуть лучше, но дефицита мест, на наш взгляд, 
нет. Инфраструктура была готова — и в прошлом 
году, и в этом она справилась с турпотоком. В 
целом сезон прошел в штатном режиме»,— резю-
мировал гендиректор туроператора. 

Как отмечает вице-президент ассоциации 
«Альянс туристических агентств» Алексан Мкртчян, 
курорты Кубани имеют очень слабых конкурентов в 
лице Абхазии, Крыма и Дагестана. «Можно еще 
теоретически назвать Приморский край, но туда 
едут отдыхающие, которые живут на Дальнем Вос-
токе, даже Сибирь едет на Черное море. И с такими 
слабыми конкурентами очевидно, что Краснодар-
ский край получил самый большой турпоток и спра-
вился с ним»,— говорит эксперт. 

Загрузка санаториев «Azimut Здоровье Мыс 
Видный», «Октябрьский», «Черноморье» и «Ивуш-
ка» осталась на уровне прошлого года, констатиру-
ет Юлия Осина, региональный маркетолог «Azimut 
Здоровье». Она полагает, что это обусловлено мно-
гими факторами: рост цен на авиабилеты до Сочи, 
рост курса валют и т.  д. «Хотя надо сказать, что 
наши санатории, как и в прошлом году, загружены в 
летний сезон на 100%»,— отмечает госпожа Осина. 

В то же время генеральный менеджер отеля 

Rosa Springs 4* Елена Мосийчук отмечает, что оте-
льеры ежегодно сталкиваются с жесткой нехваткой 
обслуживающего персонала, поскольку постоянно 
растет номерной фонд с постепенным вводом в 
работу новых и прошедших полную реновацию 
средств размещения. «У правильного менеджмен-
та в индустрии гостеприимства в приоритете всегда 
стоит возвращение туристов, поэтому с вызовами 
рынка труда отельеры успешно справляются»,— 
говорит она. 

Горный курорт «Роза Хутор» хорошо справля-
ется с рекордным туристическим потоком, говорит 
заместитель генерального директора курорта по 
маркетингу и продажам Рушан Сабиров. В минув-
шем августе, по его словам, «Роза Хутор» достиг 
исторического максимума, зафиксировав за месяц 
более 220 тыс. гостей. «Мы рассчитываем на ста-
бильный туристический поток осенью и зимой. 
Осень в горах очень красива, и многих привлекает 
возможность ее увидеть. Надеемся и на отличный 
снежный сезон, и пока синоптики в долгосрочных 
прогнозах подтверждают наши надежды»,— рас-
сказывает господин Сабиров.

Поток туристов увеличился по сравнению с 
2022 годом за счет недоступности многих других 
направлений, но еще не достиг значений 2021 года, 
по большей части из-за логистических ограниче-
ний, свидетельствует Анна Макиенко, руководи-
тель экскурсионно-маркетингового отдела ООО 
«Кубань-Вино». «Людей было бы в разы больше, 
если бы было открыто авиасообщение»,— гово-
рит она. А собственник глэмпинга «Аппарадайс» 
Сергей Непряхин констатирует, что текущий год 
был самым густонаполняемым за всю историю его 
бизнеса, связанного с гостеприимством. «Безус-
ловно, тут повлияли внешние факторы, которые в 
очень позитивном ключе отразились на внутреннем 
туризме. Такой стимул подтолкнет владельцев биз-
неса к развитию, что в целом выльется в бурный 

рост сервиса не только глэмпингов, но и сельского 
туризма»,— говорит господин Непряхин. 

СПОКОЙНОЕ МЕЖСЕЗОНЬЕ И АКТИВ
НАЯ ЗИМА Сергей Ромашкин считает, что по 
сравнению с прошлым годом в бархатный сезон, 
а потом — в новогодний и зимний курорты Крас-
нодарского края получат примерно те же про-
центы роста, что и летом. Анапа, по его словам, в 
эти периоды добавит 10–15%. «И хоть сейчас, по 
нашим данным, Сочи растет на два процента, он 
может прибавить за счет зимней загрузки, которая 
связана уже с горнолыжным сезоном. В отличие от 
Анапы, Сочи может принимать сотни тысяч тури-
стов и в Красной Поляне, которая территориально 
тоже Сочи. Ну и спрос смещается с более северной 
стороны черноморского побережья Краснодарско-
го края, по мере того как погода уходит, в более 
южную его часть. Последним таким укрепленным 
курортом будет Имеретинка или Адлер — там все-
таки теплее на пару градусов, чем в Анапе»,— го-
ворит гендиректор «Дельфина».

Поток частных туристов в бархатный сезон, без-
условно, зависит от погоды, говорит Анна Макиенко 
(«Кубань-Вино»). Но, по ее словам, динамика за 
последние два года говорит о том, что число именно 
энотуристов, а не просто тех, кто едет ради летнего 
отдыха на море, в это время даже увеличивается. 

По словам Алексана Мкртчяна, люди сейчас 
активно раскупают путевки на грядущий горнолыж-
ный сезон. Причем ажиотаж начался с июля. «Все 
прекрасно понимают, что в Красной Поляне цены 
будут только расти. С заездом на 30–31 декабря, 
1–2 января — это очень популярные даты. Брони-
руют уже даже 23 февраля на три дня выходных, 
и на 8 марта такая же ситуация. Уже больше 30% 
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мест забронировано»,— говорит представитель 
туроператора. 

Сергей Ромашкин, в свою очередь, констати-
рует, что пока еще не все отели дали цены зим-
него периода, новогодних праздников и каникул. 
«Какие-то отели уже нами выставлены на прода-
жу, но пока — это единичные истории. Основные 
продажи впереди: пик горнолыжных продаж у нас 
приходится на середину октября — середину ноя-
бря. Сейчас пока туристы не озабочены этой темой, 
еще отрабатываются идеи бархатного сезона, идеи 
моря, идеи тепла, горнолыжники еще ждут»,— 
говорит он.

На данный момент номерной фонд горного 
кластера загружен на 30–40% в зависимости от 
звездности объекта размещения и его ценовой 
политики, констатирует Елена Мосийчук. Однако, по 
ее словам, точно можно утверждать, что цены уже 
сейчас выше аналогичного периода прошлого года 
на 10–15%. «Чем ближе к Новому году, тем дороже 
будут отели. Традиционно наиболее высокий спрос 
в рамках горнолыжного сезона приходится на пери-
од февральских праздников, с 17 по 25 февраля. 
Когда и снег уже гарантирован на склонах, погода 
устоялась и трассы в максимально качественном 
состоянии»,— говорит менеджер отеля. 

ОСТОРОЖНЫЙ РОСТ В будущем году тур-
операторы ожидают рост турпотока в пределах 
3–5%. Как прогнозирует Сергей Ромашкин, в сле-
дующем сезоне будет такой же осторожный рост, 
как и в этом по сравнению с предыдущим. «Тури-
сты хотят отдыхать, а Краснодарский край  — это 
регион номер один в стране по турпотоку. Но если 
представить, что Кубань — это огромная компания, 
то ей намного тяжелей расти, чем какому-нибудь 
стартапу. Краснодарский край  — совершенно не 
стартап, это лидер отрасли, и, конечно, для него 
каждый процент — это сотни тысяч туристов. По-
этому рост будет, но он не будет значительным»,— 
говорит гендиректор «Дельфина».

Алексан Мкртчян также уверен, что рост тури-
стического потока вряд ли будет больше 10%, пото-
му что на побережье не ведется массового строи-
тельства отелей. «Краю сейчас не хватает минимум 
100 отелей категории четыре-пять звезд, причем 
емкостью более 100 номеров. Мы не видим сейчас 
строительства в таком объеме»,— констатирует 
эксперт.  

Сергей Ромашкин добавляет к негативным фак-
торам неработающие аэропорты в Краснодарском 
крае. «Это проблема: не все туристы готовы ехать, и 
не у всех, в конце концов, есть машина. А если ехать 
с Урала, мало кто готов пробыть за рулем два-три 
дня. В значительной мере Кубань была самолетным 
направлением, для летающих туристов, которые 
сейчас вынужденно пересели на машины и на поез-
да. Последние многих раздражают, ведь по желез-
ной дороге добираться долго — еще дольше, чем 
на автомобиле. И это при том, что поездов не хва-
тало в ту же Анапу. Но нельзя сказать, что это лег-
кие поездки и доступные всем. Мы надеемся, что 
по мере нормализации геополитической ситуации 
работающие аэропорты позволят турпотоку расти 
быстрее»,— резюмирует господин Ромашкин. 

Рушан Сабиров («Роза Хутор») считает, что 
в будущем году курорт увидит такой же стабиль-
ный рост, как и в этом, поскольку существенного 
изменения структуры спроса внутри страны пока 
не предвидится. А вот Елена Мосийчук (Rosa 
Springs  4*) ожидает рост на 57% к результатам 
текущего сезона. 

КРЫМ ПРОСЕЛ Эксперт по отелям и санато-
риям Крыма Владислав Буря затрудняется назвать 
то, что было в 2023 году, туристическим потоком. 
По его словам, ситуация может измениться только 
в худшую сторону, если в следующем году ухудшит-
ся безопасность полуострова. «Хотелось бы, чтобы 
этого не произошло. Все показатели говорят, что 
турпоток в этом году хуже, чем в прошлом, мини-
мум на 50%. Если в прошлом году был очень пло-
хим июнь, очень хорошим июль и почти прекрас-

ным август, то в этом году август — более-менее. 
Просадку ощутили все отели вне зависимости от их 
локации»,— говорит эксперт.

По его словам, самым востребованным направ-
лением в Крыму оказалась Феодосия — потому что 
сработал паттерн безопасности для туристов: чем 
ближе к мосту, тем быстрее можно оттуда выехать. 
«В Севастополе и выше — побережье где-то пере-
копано окопами, где-то были прилеты дронов, 

поэтому ожидали, что люди поедут на безопасное 
южное побережье, где ничего нет, кроме туристи-
ческой инфраструктуры: ни военных складов, ни 
аэродромов, ни военных баз. Но на южный берег 
активно туристы не поехали. Более того, отельеры 
Ялты и Алушты говорили, что их коллеги из Феодо-
сии заполняются в три раза лучше, чем они. Тури-
сты отдыхали поближе к мосту: Керчь, Феодосия и 
неплохо отработал Судак — не ожидали, что туда 

приедет такое количество людей»,— рассказывает 
Владислав Буря. 

Причину провального турсезона в Крыму эксперт 
видит в отсутствии логистики и многокилометровых 
пробках, которые образовались на Крымском мосту 
на въезде в Крым по причине необходимости тща-
тельного досмотра въезжающих автомобилей. «Что 
касается самой отрасли и непосредственно отель-
ного бизнеса, конечно, отельеры не ожидали, что 
сезон будет такой плохой, не просчитали, как будет 
распределяться туристический поток, не занима-
лись системно информационной политикой в плане 
донесения до клиентов информации, что на курор-
тах безопасно и спокойно. Многие Telegram-каналы 
преувеличивают опасность, поскольку то, что писали 
в Telegram-каналах, и то, что происходило в реаль-
ности в Крыму,— это небо и земля, говорю вам это 
как крымчанин, который постоянно ездит по южно-
му, западному и восточному побережью. Даже 10% 
того, чем стращали Telegram-каналы,— этого не 
происходило. Отельеры не транслировали главную 
мысль о том, что там все спокойно, безопасно, не 
показывали тот видеоконтент, который нужно было 
показывать: людей, спокойно отдыхающих с деть-
ми. Соответственно, системной работы маркетин-
говой не проводилось»,— говорит господин Буря. 

По его мнению, осенью и зимой туристический 
поток будет минимальным и в основном будет 
направлен на санатории, поскольку они активно 
включились в процесс предоставления социальных 
путевок. «Внутренний турпоток ситуацию не спасет 
и тоже будет минимальным, привязанным в боль-
шей степени к новогодним праздникам. Крымчане 
будут приезжать на короткие туры. Отели сейчас 
активно продвигают SPA-туры или туры выходного 
дня»,— констатирует эксперт. 

При этом, отмечает Владислав Буря, ценник на 
отдых в Крыму в этом году не только не увеличился, 
а на многие отели уменьшился. Отельеры, по его 
словам, поняли, что увеличение цены ради того, 
чтобы заработать хоть что-то,— это неправильная 
стратегия, а правильная  — не удерживать цены 
прошлого года, а немного их уменьшить, для того 
чтобы создать хоть какой-то стимул для приезда. 
«Море  — уже не является стимулом в связи с 
ситуацией, как и исторические и природные досто-
примечательности. Приемлемая цена  — является 
одним из важнейших стимулов, и многие отели 
пошли на очень значительное снижение цен на 
туры в Крым»,— подытожил эксперт. 

ДЕСЯТЬ ПОПУЛЯРНЫХ КУРОРТОВ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ЛЕТОМ 2023 ГОДА*
1 Сочи 3990 руб. 7 ночей

2 Анапа 3775 руб. 7 ночей

3 Геленджик 4346 руб. 6 ночей

4 Ейск 2970 руб. 7 ночей

5 Кабардинка 4052 руб. 6 ночей

6 Архипо-Осиповка 3980 руб. 5 ночей

7 Краснодар 2735 руб. 2 ночи

8 Голубицкая 3452 руб. 5 ночей

9 Джубга 3490 руб. 5 ночей

10 Новороссийск 3651 руб. 4 ночи

ПЯТЬ ПОПУЛЯРНЫХ КУРОРТОВ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ДЛЯ ОТДЫХА  
ЗИМОЙ 2023–2024*

1 Сочи 3626 руб. 6 ночей

2 Красная Поляна 9852 руб. 5 ночей

3 Геленджик 5221 руб. 4 ночей

4 Ольгинка 6031 руб. 4 ночи

5 Анапа 3433 руб. 4 ночи

ДЕСЯТЬ ПОПУЛЯРНЫХ КУРОРТОВ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ЛЕТОМ 2023 ГОДА*
1 Сочи 3491 руб. 8 ночей

2 Анапа 3012 руб. 7 ночей

3 Геленджик 3712 руб. 7 ночей

4 Кабардинка 3319 руб. 6 ночей

5 Архипо-Осиповка 3276 руб. 5 ночей

6 Краснодар 2650 руб. 2 ночи

7 Ейск 2454 руб. 7 ночей

8 Красная Поляна 3891 руб. 3 ночи

9 Дивноморское 3672 руб. 7 ночей

10 Джубга 2895 руб. 5 ночей
* Источник: сервис бронирования жилья «Твил». Указана стоимость за сутки
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ПО ПОДСЧЕТАМ ЭКСПЕРТОВ, НА КУБАНИ СРЕДНИЙ ЧЕК 

ТУРИСТА ЛЕТОМ 2023 ГОДА ВЫРОС НА 23,5%
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В ЗОНЕ КОМФОРТА 
Парки Краснодарского края как место притяжения для жителей и гостей Кубани
Осень  — прекрасное время для 
прогулок. В парках Краснодар-
ского края можно не только на-
сладиться красотой природы, но 
и весело провести время с род-
ными или друзьями.

Апофеоз гармонии 
и стиля
В Краснодаре находится один 
из самых молодых и при этом 
самых известных кубанских 
парков как в России, так и за ее 
пределами. Его футуристиче-
ская архитектура поражает гар-
монией и красотой геометри-
ческих форм. Человек словно 
попадает на другую планету или 
в далекое будущее с зеркаль-
ными и водными лабиринтами. 
Эффект многократно усилива-
ется световыми подходами, ин-
дивидуальными в каждой тема-
тической зоне. На фотографиях, 
сделанных ночью с высоты пти-
чьего полета, парк напоминает 
космические корабли из фанта-
стических фильмов.

Амфитеатр, водоемы с 
рыб  ками и без, фонтаны, не-
обычные арт-объекты  — здесь 
множество очень уютных и 
красивых мест, где можно от-
дохнуть и расслабиться. И все 
это утопает в зелени экзотиче-
ских для Краснодарского края 
деревьев, привезенных со всего 
мира. Парк цветет круглый год. 
К примеру, в зависимости от се-
зона здесь появляются лавандо-
вые поля или картины из тысяч 
петуний.

А еще в парке расположены 
спортивные площадки, корты 
для сквоша, падл-тенниса, во-
лейбола, бадминтона, большого 
тенниса, а также многочислен-
ные игровые зоны, которые так 
полюбились юным посетителям.

Парк открыли в 2017 году, 
однако проект постоянно до-
полняется новыми интерес-
ными локациями. Так, в марте 
2023 года появилась зона пло-
щадью 7,5 га, создатели кото-
рой вдохновились традициями 
культуры Страны восходящего 
солнца.

«Традиционный японский 
сад  — это место, где каждый 
элемент имеет свой смысл и 
символическое значение. Он 
создан для того, чтобы помочь 
человеку найти умиротворение 
и гармонию с природой. По-
сещение традиционного япон-
ского сада — это не только воз-
можность насладиться красотой 
природы, но и узнать больше о 
японской культуре и ее филосо-
фии»,— говорится на официаль-
ном сайте объекта.

Здесь можно увидеть со-
оружения японской архитек-
туры и каноничные ансамб-
ли растений, каскады прудов, 
композиции малых форм. В 
саду высажено 6700 деревьев, 
5900 кустарников и 280 тыс. 
цветов. 

Раствориться 
в природе
Один из старейших парков 
Краснодарского края раскинул-
ся на 46,4 га земли в Хостинском 
районе Сочи на южном склоне 
горы Лысой. Это живописное 
место магнетически притяги-
вает жителей и гостей курорта. 
С начала года его посетили уже 
более 700 тыс. человек. 

Парк разделен на две части. 
Нижняя занимает пологую до-
лину, отличается системой пру-
дов и широкими прогулочными 
аллеями, верхняя представляет 
собой террасный парк с мно-
жеством малых архитектурных 
форм, скульптур и вазонов. 

«Это место часто называ-
ют “сокровищницей русских 
субтропиков”, что совершенно 
оправдано. Коллекция древес-
ных и кустарниковых растений 
парка составляет более двух тыс. 
видов и форм. Здесь можно уви-
деть “живые ископаемые” из ме-
зозойской эры: гинкго, саговни-
ки, метасеквойю, глибтостробус, 
араукарию. В коллекции пар-
ка присутствуют всемирно из-
вестные японские сакуры, аме-
риканские секвойядендроны, 
мексиканские агавы, ливанские 
кедры, мыльное, пробковое, 
конфетное, масляное и гутта-
перчевое деревья»,— рассказы-
вают в пресс-службе парка.

Разнообразие растительно-
сти поражает: десятки видов 
сосен и пальм, крупнейшие в 
России экземпляры кипари-
са крупноплодного, кипарисов 
вечнозеленых, юбей чилийских, 
вашингтоний. Парк сохраня-
ет редчайшие растения плане-
ты — 326 видов растений парка 
находятся под угрозой исчез-
новения в местах естественно-
го произрастания и внесены в 
Красную книгу МСОП (Между-
народного союза охраны при-
роды). При этом коллекция 
парка постоянно обновляется, 
а инфраструктура модерни-
зируется. Так, в прошлом году 
розарий парка пополнился 
151 сортом этих прекрасных  
цветов. 

Популярностью у гостей 
пользуется и местный дом-
музей. Это элегантное светлое 
строение с бельведером, тон-
кими колоннами, балконами с 
ажурной ковкой и просторной 
террасой, с которой на море и 
парк открывается изумитель-
ный вид. Несколько раз в месяц 
здесь проходят концерты, твор-
ческие вечера и литературные 
чтения. 

Центр культурного 
отдыха
Яркой достопримечательностью 
Черноморского побережья яв-
ляется парк в Кабардинке. 
Здесь уже более 20 лет активно 
развивается территория искус-
ства — культурная среда, преоб-
ражающая сознание человека, 
вдохновляющая, наполняющая 
красотой и гармонией. 

Площадь парка составляет 
около двух гектаров. Террито-

рия культурного центра — ори-
гинальное произведение пар-
кового искусства, гармонично 
сочетающее на относительно 
небольшом пространстве архи-
тектуру разных эпох, культур и 
стилей, а также элементы ланд-
шафтного дизайна. Здесь распо-
лагается ботанический сад, на-
считывающий более 2500 видов 
растений, и 40 уникальных объ-
ектов архитектуры.

«“Архитектура  — тоже лето-
пись мира, она говорит тогда, 
когда молчат и песни, и преда-
ния”,— писал Николай Василье-
вич Гоголь. Создатель культур-
ного центра вдохновился этой 
мыслью и построил комплекс, 
где на относительно небольшой 
территории можно увидеть ар-
хитектуру, воссоздающую эпо-
хи и стили от Древнего Египта 
до модерна XX века. Это рассказ 
о разных страницах истории 
человечества и возможность 
проследить, как культуры на-
родов мира проявлялись в ар-
хитектуре. Гости увидят здания 
в античном стиле, каменную 
башню  — пример средневеко-
вого донжона, архитектурные 
ансамбли, рассказывающие о 
зодчестве Кавказа и об ислам-
ской архитектуре, а также ори-
гинальные здания в стиле мо-
дерна»,— рассказывают в отделе 
развития парка.

На территории культурного 
центра находятся пять музеев, 
фонд которых насчитывает свы-
ше 4000 экспонатов. К примеру, 
более 600 экспонатов включает 
коллекция музея православной 
культуры и почти столько же со-
ставляет богатство музея мине-
ралогии и палеонтологии. 

Парк в Кабардинке — кругло-
годичный событийный центр, 
где проходят мероприятия раз-
личных форматов: праздники 
и фестивали, театральные и му-
зыкальные представления, куль-
турные акции и тренинги, ма-
стер-классы и просветительские 
мероприятия. Гости приезжают 
сюда со всей страны и из-за ру-
бежа.

С видом на реку
Красивые места в Краснодарском 
крае есть не только в крупных го-
родах и на побережье. Площадь 
главного парка станицы Динской 
достигает 14 га. На Кубани это 
одно из самых живописных и 
уютных мест. В 2023 году его по-
сетили более 18 тыс. человек.

«Побывавшему здесь однаж-
ды, хочется возвращаться сюда 
вновь и вновь. В парке вы уви-
дите богатейшие природные 
пейзажи, неустанно вдохновля-
ющие местных художников и по-
этов; уютные кафе с креативным 
интерьером и вкусным меню, 
привлекающие клиентов ассор-
тиментом интересных блюд; 
тенистые аллеи, которые так и 
манят прогуляться под сводом 
могучих благородных деревьев; 
детские и спортивные площад-
ки; сказочные арт-объекты; зоо-
уголок с павлинами и фазанами 
и многое другое»,— рассказыва-
ют в пресс-службе парка. Досу-
говый центр постоянно обновля-
ется, появляются новые локации. 
Например, в этом году установ-
лены светящиеся качели.

Здесь регулярно проходят 
мастер-классы и пленэры; вы-
ставки художников и мастеров 
декоративно-прикладного ис-
кусства; авторские концертные 
программы; творческие и спор-
тивные фестивали; игровые 
шоу-программы с применением 
спецэффектов; игровые квесты, 
спортивные соревнования и 
шоу-программы на воде и мно-
гое другое.

Местом притяжения для жи-
телей станицы и близлежащих 
районов является чистый, об-
устроенный пляж. Здесь есть 
все, что нужно для безопасного 
и комфортного отдыха на бере-
гу реки: туалеты, душ, теневые 
навесы, напрокат можно взять 
катамараны и сапы. На пляже 
постоянно находятся спасатели 
и медики. Искупавшись в речке, 
отдыхающие с удовольствием 
играют в спортивные игры на 
баскетбольной, футбольной или 
волейбольной площадках, рас-
положенных неподалеку от во-
доема.
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Парки Краснодарского края прекрасны в любое время года

Департамент информационной политики Краснодарского края
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Яркие события и незабываемые гастрономические впечатления 
Первая мысль, когда сюда попадаешь: атмосферно 
и со вкусом. Небольшой поселок Абрау-Дюрсо под 
Новороссийском, словно жемчужина, спрятан сре-
ди холмов, покрытых реликтовым лесом. В сердце 
курорта  — изумрудное горное озеро Абрау. Но не 
только удивительная природа привлекает сюда 
около полумиллиона путешественников в год: 
Абрау-Дюрсо сегодня  — это всесезонный курорт, 
который удивляет своих гостей разнообразными 
форматами отдыха. В прошлом году Центр туризма 
«Абрау-Дюрсо» первым среди всех отечественных 
предприятий стал членом Всемирной организации 
винного туризма (GWTO).

На родине русского игристого
Одна из главных достопримечательностей Абрау-
Дюрсо  — знаменитый Винный дом, основанный 
почти 153 года назад. В царские времена «Абрау-
Дюрсо» прославил знаменитый французский 
шампанист Виктор Дравиньи, получивший награ-
ды лично от Николая II. В наши дни здесь создают 
напитки, которые нашли признание во всем мире 
и собрали более сотни наград на международных 
конкурсах.

Познакомиться со знаменитым игристым, 
прогуляться по прохладным старинным тонне-
лям завода, узнать секреты виноделия можно на 
экскурсиях. 

Музейно-исторический комплекс «Абрау-Дюр-
со» предлагает большое количество разнообраз-
ных экскурсионных программ. Он является облада-
телем престижной награды — Travellers’ Choice, а в 
сентябре комплекс вошел в число лучших корпо-
ративных музеев национальной премии «Корпора-
тивный музей» 2023.

Музейная коллекция «Абрау-Дюрсо» начала 
формироваться еще во времена Российской импе-
рии. Сегодня музейно-туристический комплекс 
«Абрау-Дюрсо»  — это синтез истории, производ-
ства и современных технологий.

В конце июня 2023 года гостям курорта стали 
доступны уникальные экскурсии, на которых мож-
но научиться классифицировать винные ароматы. 
В историческом комплексе «Абрау-Дюрсо» откры-
лась Аромакомната. В помещении с приглушен-
ным светом размещены восемь колб с различны-
ми нотами ароматов, рядом — стенды с подробной 
информацией о каждом запахе.

Несите все
Абрау-Дюрсо можно смело приравнять к лучшим 
гастрономическим местам России. На курорте ра-
ботает 11 ресторанов и кафе черноморской, кав-
казской, французской и других кухонь мира. Мест-

ные шеф-повара славятся своим новаторством, а 
также мастерским исполнением традиционных на-
циональных блюд.

Во флагманском ресторане черноморской кух-
ни 1870 Abrau-Durso гостям предлагают попробо-
вать локальные специалитеты: мидии в игристом 
соусе, сочинскую форель на лозе, рваный мильфей 
с ягодным соусом и другие.

В поисках ярких сочетаний стоит заглянуть 
в ресторан панкавказской кухни «Вилла Роз». 
Он расположен в доме бывшего управляющего 
Удельным имением «Абрау-Дюрсо». В здании вос-
создана историческая атмосфера конца XIX века, 
а меню ресторана разрабатывали больше года: 
повара путешествовали по разным уголкам Кав-
каза, чтобы погрузиться в мир кулинарных тра-
диций региона. Здесь можно попробовать хинка-
ли с говядиной в соусе чкмерули, кез-баклажан с 
сыром по-азербайджански и другие знаменитые 
кавказские блюда. Среди хитов — авторский десерт 
«Онуш Баныр» из копченого сулугуни с кинзой и 
клубникой. 

На ужин можно заглянуть в ресторан-бар Abrau 
Light, где в меню представлено сочетание различ-
ных направлений от Японии до Мексики. А в уютном 
Petit Café на берегу озера стоит попробовать фир-
менные десерты от кондитерской «Абрау-Дюрсо».

Также в гастрономическом кластере курорта 
есть собственная школа, где в непринужденной 
дружеской атмосфере гостям предлагают на про-
фессиональной кухне приготовить ужин под руко-
водством опытного шефа.

Отдых как искусство
Абрау-Дюрсо постоянно находится в поисках новых 
форматов, которые могут подарить туристу еще 
больше впечатлений. Курорт сегодня  — это еще и 
творческая площадка.

Для ценителей изобразительного искусства 
здесь создана арт-галерея «Абрау-Дюрсо». Это 
совместный проект Центра туризма «Абрау-Дюр-
со» и Московской государственной художественно-
промышленной академии имени С. Г. Строганова. 
Гости курорта могут увидеть лучшие произведения 
выпускников «Строгановки». 

Дополнительные яркие эмоции подарит посе-
щение «Галереи света Абрау», где представлены 
аудиовизуальные инсталляции, которые расска-
зывают о зарождении виноделия на земле. Это 
настоящее интерактивное путешествие в мир 
медиаискусства.

Отличным завершением вечера станет прогул-
ка по набережной Абрау, где ежедневно в 21 час 
начинается светозвуковое шоу фонтанов — компо-

зиция, созданная из звука, света и воды.

В поисках гармонии
Уединение, покой, чистый воздух, смешанный лес, 
белоснежные яхты посреди глади озера, стройные 
ряды виноградников в лучах заката. Открыть для 
себя самые живописные места Абрау-Дюрсо можно 
на одном из пеших маршрутов: более 150 км троп 
различной протяженности и сложности проложены 
на курорте. Выбрать подходящий маршрут поможет 
мобильное приложение Visit Abrau.

Замедлиться, услышать себя и обрести гармо-
нию гости Абрау-Дюрсо отправляются в ретрит-
ный центр «Абрау-Йога», в котором созданы все 
условия для духовных практик, проведения тема-
тических лекций, семинаров и просто душевного 
отдыха.

Еще одно место для релакса и новая эколока-
ция «Абрау-Дюрсо» — банный комплекс «Махново 
ущелье». На террасе в окружении леса располо-
жены купели с холодной и горячей водой, а сам 
комплекс построен с использованием натураль-
ных материалов. Территория представляет собой 
потрясающие пейзажи с чистыми родниками, кото-
рые, по легенде, питают озеро Абрау. 

Следите за афишей
В Абрау-Дюрсо в последние годы невероятно на-
сыщенная и яркая фестивальная жизнь. Громкие 
музыкальные и творческие события проходят кру-
глый год. Гости фестивалей съезжаются со всей 
страны. 

В июле в Абрау-Дюрсо состоялся летний фести-
валь Abrau Junior  — масштабный праздник для 
детей и их родителей. В начале августа в честь дня 
рождения игристого на курорте прошел большой 
музыкальный фестиваль Light Weekend, в кото-
ром приняли участие 3 тыс. человек, хедлайне-
ром стали HammAli & Navai. В конце лета на бере-
гу озера Абрау проходит грандиозный фестиваль 
йоги, осознанного и экологичного образа жизни 
«Равновесие».

В конце сентября в Абрау-Дюрсо впервые 
пройдет фестиваль уличного кино: зрителей ждет 
показ лучших короткометражных фильмов, снятых 
в России за последние годы. Последние выходные 
сентября запомнятся проведением фестиваля 
«Черноморская винная неделя».

Пять дней, шесть ночей
Потребность в гостинице с большим номерным 
фондом в Абрау-Дюрсо назрела давно, поскольку 
существующие средства размещения не удовлетво-
ряли растущий спрос.

В августе этого года на курорте открыл свои 
двери новый отель Abrau Light Resort&SPA 4* на 
111 номеров. В отеле представлены номера раз-
личных категорий: от стандартного двухместного 
размещения до Гранд люкса. Каждый номер осна-
щен системой «умный дом» на базе Яндекс.Стан-
ции «Алиса» с голосовым управлением. Включить 
музыку, телевизор или чайник, настроить климат-
контроль, отрегулировать освещение можно не 
вставая с кровати, используя голосовые команды. 
Заказать еду или напитки в номер, выбрать экскур-
сию и ознакомиться с другими предложениями оте-
ля можно с помощью интерактивного телевидения.

В термальной зоне Champagne Spa Light к услу-
гам гостей: гидромассажный бассейн, лакониум, 
хаммам и финская сауна. Во дворе расположен 
открытый 25-метровый бассейн с подогревом и 
отдельной детской зоной. Также в отеле есть тре-
нажерный зал, оборудованный современным спор-
тивным инвентарем.

Завтрак по системе «шведский стол» проходит 
в ресторане с видом на озеро Абрау.

Еще одно изысканное место размещения  — 
бутик-отель «Империал & Champagne-spa». Гости 
этого пространства погружаются в атмосферу утон-
ченного комфорта. 

Кроме того, остановиться можно в усадьбе 
«Круглое озеро», в автокемпинге и даже в палаточ-
ном лагере в окружении леса.

Для гостей курорта предоставляется трансфер 
до пляжа на Черном море.

Планы на вырост
Курорт Абрау-Дюрсо планирует увеличить поток 
туристов до 1 млн человек в год. К 2030 году ку-
рорт ждет масштабное преображение в рамках со-
вместного инвестпроекта АО «Корпорация Туризм.
РФ» и ГК «Абрау-Дюрсо». В течение семи лет будут 
созданы 14 объектов туристской инфраструктуры: 
комфортабельные гостиницы уровня четыре и пять 
звезд, рестораны, досугово-развлекательные ком-
плексы и торгово-туристические объекты. В рам-
ках проекта будет реконструирована историческая 
часть поселка, проведена реновация набережной 
озера Абрау. В результате в России появится новый 
туристический кластер «Абрау-Дюрсо».
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«И В ТАКИХ УСЛОВИЯХ МОЖНО ВПОЛНЕ 
УСПЕШНО ВЕСТИ БИЗНЕС» ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КРЫМСКОГО 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ «ОПОРЫ РОССИИ» СЕРГЕЙ ЛАПЕНКО — О РАЗВИТИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА НА ПОЛУОСТРОВЕ, СЛОЖНОСТЯХ ВЕДЕ
НИЯ БИЗНЕСА В УСЛОВИЯХ СВО И ПЕРСПЕКТИВАХ ДАЛЬНЕЙШЕЙ ЭКСПАНСИИ КРУПНЫХ 
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ В РЕГИОН. 

GUIDE: Каким вы видите потенциал развития мало-
го и среднего предпринимательства в Крыму? Что 
сегодня мешает развиваться бизнесу на полуостро-
ве? Какие основные проблемы есть у малых и сред-
них предпринимателей?
СЕРГЕЙ  ЛАПЕНКО:  Благодаря природно-клима-
тическим условиям Крым является регионом, где 
наибольшим потенциалом развития обладает имен-
но малое и среднее предпринимательство. Туризм, 
сельское хозяйство, а также тесно связанные с 
ними отрасли, такие как общественное питание, 
производство эксклюзивных авторских сувениров, 
локальных продуктов и вин,— все это отрасли, где 
малый и средний бизнес является оптимальной 
моделью. 

Крымские предприниматели уже давно полно-
стью интегрированы в российскую экономическую 
и общественную жизнь, перед ними стоят те же 
вызовы, что и перед коллегами из других регионов. 
При этом с целым рядом моментов, связанных с 
международными санкциями, крымчане столкну-
лись еще девять лет назад, доказав, что и в таких 
условиях можно вполне успешно вести бизнес.
G: Есть ли динамика в количестве субъектов мало-
го и среднего предпринимательства в Крыму за 
последние несколько лет? С чем связаны такие 
изменения?
С. Л.: В первые годы после воссоединения Крыма 
с Россией количество зарегистрированных на тер-
ритории республики субъектов малого и среднего 
предпринимательства стремительно росло. Так, 
если в 2014 году в регионе действовало 46 тыс. 
субъектов МСП, к августу 2019 года эта цифра 
выросла до 89,5 тыс. Этому способствовали и 
общее улучшение условий ведения предприни-
мательской деятельности, и масштабные меры 
государственной поддержки. Затем тенденция 
изменилась: за последние четыре года количество 
субъектов МСП в Крыму уменьшилось почти на 
десять процентов.

Отчасти на это повлияли и пандемия корона-
вируса, и обострение международной обстанов-
ки, вынужденным ответом на которое со стороны 
России стала специальная военная операция. 
Однако стоит отметить, что  аналогичное сокра-
щение наблюдается и в некоторых других регио-
нах, в том числе — географически удаленных от 
территории проведения спецоперации. При этом, 
несмотря на снижение количества субъектов 
МСП в Крыму, число работников, занятых в этом 
сегменте, остается относительно стабильным, 
то есть во многих случаях ликвидация юрлиц не 
означает фактического прекращения деятельно-
сти предприятий, а связана с реструктуризацией 
бизнесов. 

Также на численность юрлиц, включенных в 
государственный реестр субъектов МСП, влияет 
и растущее количество самозанятых. Только за 
последний год число самозанятых в регионе вырос-
ло вдвое, достигнув почти 110 тыс. человек. Часть 
этих граждан ранее были зарегистрированы как 
индивидуальные предприниматели и продолжают 
вести собственный бизнес, но теперь пользуются 
более удобным для них налоговым режимом.
G: Какие шаги предпринимаются реготделением 
«Опоры» для поддержки субъектов МСП в Крыму? 
Какая помощь бизнесу исходит от органов власти? 

С. Л.: Крымское республиканское отделение «Опо-
ры России» существует с 2014 года и все это время 
активно взаимодействует со всеми ветвями власти 
региона на всех уровнях, включая республиканские 
управления федеральных министерств и ведомств. 
Это взаимодействие носит продуктивный и взаи-
мовыгодный характер во многом благодаря непо-
средственному участию главы республики Сергея 
Аксенова, для которого поддержка развития малого и 
среднего бизнеса, максимальное включение бизнес-
сообщества в процесс выработки решений, влияющих 
на условия ведения предпринимательской деятель-
ности в Крыму,— это принципиальная позиция.

Отделение широко представлено в Обществен-
ных советах при муниципалитетах, региональных 
министерствах и ведомствах. Ряд членов «Опоры 
России» представляет интересы бизнеса в город-
ских и районных советах, Государственном совете 
республики.

Налажена системная работа с государ-
ственными организациями, обеспечивающими 
инфраструктуру поддержки малого и среднего 
бизнеса: Крымским государственным фондом 
поддержки предпринимательства, Фондом микро-
финансирования предпринимательства Республики 
Крым, Региональной лизинговой компанией, Крым-
ским гарантийным фондом и другими.

Важная часть работы отделения — это постоян-
ное информирование предпринимателей по вопро-
сам изменений законодательства и актуальных мер 
поддержки бизнеса  — как посредством соцсетей 
и мессенджеров, так и в формате регулярных 
офлайн-мероприятий, личных консультаций. Боль-
шую работу проводят профильные комитеты отде-
ления, их в настоящее время насчитывается уже 
около тридцати. При отделении действует юридиче-
ское бюро, которое оказывает членам организации 
необходимую правовую поддержку.
G: С началом СВО многие компании с матери-
ка, попав под санкции, уже без опасений зашли 
на полуостров. Как это облегчило жизнь бизнесу 
Крыма?
С. Л.: Одним из важнейших событий для крым-
ского бизнеса после начала СВО стало открытие в 
регионе отделений крупнейших российских банков. 
С точки зрения потребителя, особенно туриста, это 
мало что изменило — крымские банкоматы и пла-
тежные терминалы и ранее принимали любые рос-

сийские банковские карты.  При этом возможность, 
находясь на отдыхе, быстро восстановить утерян-
ную карту, например, Сбера, безусловно, повышает 
у туриста ощущение безопасности.

Но с точки зрения бизнеса изменилось многое. 
Нельзя сказать, что до этого крымский бизнес был 
лишен доступа к современным банковским про-
дуктам, региональные банки  — в первую очередь 
РНКБ — прилагали серьезные усилия к тому, чтобы 
обеспечить предпринимателям комфортные кредит-
ные ставки и тарифы на банковское обслуживание. 
Однако у таких крупных финансовых организаций, 
как Сбер, ПСБ, в этом отношении возможностей 
несравнимо больше. Кроме того, стал более удоб-
ным процесс взаиморасчетов местных предприни-
мателей с их контрагентами из других регионов.

При этом крупные российские ритейлеры, 
гостиничные и ресторанные сети пока смотрят на 
Крым с осторожностью, и их отсутствие на полу-
острове является для малого и среднего бизнеса 
безусловным плюсом.
G: Какая сфера бизнеса наиболее пострадала от 
проведения специальной военной операции?
С. Л.: До начала 2022 года основной пассажиро-
поток в Крым осуществлялся через Международ-
ный аэропорт Симферополь, а также аэропорты 
ближайших регионов Южного федерального окру-
га  — Анапу, Краснодар, Ростов-на-Дону. Закры-
тие этих аэропортов в связи с проведением СВО 
заметно ограничило туристический поток в Крым. 
Кроме этого, многие граждане сейчас воздержива-
ются от поездок на полуостров на фоне регулярных 
новостей об атаках украинских дронов на объекты 
военной и транспортной инфраструктуры. И хотя 
реальная обстановка на крымских курортах впол-
не благоприятствует хорошему отдыху, опасения 
граждан вполне понятны. В этих условиях крымские 
отельеры вынуждены заметно снижать цены, что 
сказывается на доходах бизнеса и возможностях 
инвестировать в его развитие.

Негативно ситуация сказывается и на сельском 
хозяйстве. Крымские овощи и фрукты, традици-
онно востребованные на российском потребитель-
ском рынке, доставлять стало сложнее и дороже. В 
последние годы, благодаря реализации ряда госу-
дарственных программ, в Крыму появились новые 
комплексы длительного хранения этой продукции 
и предприятия по ее переработке, так что в целом 
положение крымских сельхозпроизводителей 
несколько легче, чем было, например, до открытия 
Крымского моста, но тем не менее сокращение сбы-
та ощущается.

При этом бизнес снова, как и в период панде-
мии, получает серьезную помощь от государства, 
как в форме прямой поддержки оказавшихся в 
тяжелом положении отраслей, так и в виде увели-
чения объемов госзакупок.

Сейчас крымское отделение «Опоры России» 
тесно взаимодействует с представителями бизнеса 
в новых регионах, оказывает помощь живущим и 
работающим там коллегам в скорейшей интеграции 
в российское правовое поле и систему экономи-
ческих связей, в прохождении того пути, который 
когда-то прошли крымские предприниматели.

Мы убеждены, что текущие сложности преодо-
лимы, а серьезная ответственность за стабильную 
работу своих предприятий, за сохранение прочного 

экономического фундамента нашего государства 
дает нам мощный импульс к поиску новых решений 
по преодолению этих сложностей.
G: Как развивается сфера туризма в Крыму? 
Насколько мне известно, для предприятий курорт-
ной сферы на полуострове предусмотрен ряд пре-
ференций. Выходит ли курортный бизнес из тени? 
Что этому препятствует?
С. Л.: Несмотря на объективные сложности, кото-
рые переживает сейчас туристическая отрасль Кры-
ма, и власть, и бизнес уверены, что Крым как был, 
так и останется одним из самых привлекательных 
для туризма регионов России. Все долгосрочные 
программы развития туристического потенциала 
Крыма реализуются в полном объеме. В первую 
очередь это инфраструктурные проекты: сооруже-
ние комфортных подъездных путей к курортным 
городам и поселкам, реконструкция парков, скве-
ров, набережных, реставрация объектов истори-
ческого и культурного наследия, развитие суще-
ствующих и создание новых точек притяжения и 
экскурсионных объектов.

Благодаря этому бизнес продолжает инвести-
ровать в строительство и модернизацию гостиниц и 
пансионатов, тем более что на такие инвестпроекты 
распространяется программа льготного кредито-
вания по ставке от 3 до 5% годовых Министерства 
экономического развития РФ.

В текущем году на единовременные выплаты 
субъектам туриндустрии Крыма и Севастополя в 
размере четырех МРОТ на каждого сотрудника из 
федерального бюджета выделено более 2,5 млрд 
руб. Аналогичные выплаты производились и в про-
шлом году, что позволило сохранить 80% рабочих 
мест в отрасли. Понятно, что данная мера под-
держки распространяется только на тех представи-
телей турбизнеса, которые работают легально, что 
побуждает их коллег, которые ранее предпочитали 
работать в тени, также легализовывать свой бизнес.

Таким образом, сохранение кадров, наращива-
ние номерного фонда, развитие транспортной, экс-
курсионной и досуговой инфраструктуры создают 
условия для быстрого восстановления турпотока 
после нормализации транспортного сообщения, 
закладывают базу для его дальнейшего роста и 
новых рекордов по количеству отдохнувших в Кры-
му за год.
G: В идеале Крым мог бы стать своего рода «крем-
ниевой долиной» России: теплый климат, красивая 
природа, море. Отмечаете ли вы приток представи-
телей IT-отрасли на полуостров? Что необходимо 
предпринять, чтобы заполучить в резиденты какую-
то часть IT-сообщества?
С. Л.: Еще в период коронавирусных ограничений 
многие сотрудники IT-отрасли выбирали Крым в 
качестве комфортного места для жизни и рабо-
ты в условиях самоизоляции. Но это могли себе 
позволить лишь те специалисты, работодатели 
которых находились в России. По мере развития 
отечественной IT-отрасли, увеличения числа спе-
циалистов, не связанных какими-либо обязатель-
ствами с зарубежными компаниями, популярность 
Крыма в IT-сообществе будет неизбежно расти, и 
перспектива открытия крупных офисов российских 
IT-компаний в Крыму в обозримом будущем пред-
ставляется вполне реальной.
Беседовал Дмитрий Михеенко
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Новый апарт-комплекс на 511 высоте
В разгар горнолыжного сезона Красной Поляны откроет свои двери новый апарт-комплекс 
«Высота 511» от федерального девелопера «Талан».  

«Высота 511»  — это выгодное инвестицион-
ное предложение и интересный вариант для 
туристов, желающих насладиться классикой 
горной природы и высоким сервисом.  

Апарт-комплекс расположен в самом 
центре Красной Поляны среди живописных 
гор, в нескольких минутах езды от ведущих 
горнолыжных курортов: «Красная Поляна», 
«Роза Хутор», «Газпром». Уникальное место-
расположение «Высоты 511» позволит гостю 
добраться до пляжа в Имеретинской низмен-
ности черноморского побережья за 40 минут. 
Не займет много времени и поездка на про-
гулку в Центральный Сочи. 

До конца декабря 2023 года на апартамен-
ты действуют старые цены, после открытия 
комплекса в начале 2024 года будет повыше-
ние стоимости, поскольку квадратные метры 
инвесторов начнут окупаться практически 
сразу после покупки. Объект уже сдан в экс-
плуатацию девелопером. В настоящее время 
в апарт-комплексе ведутся отделочные рабо-
ты, но увидеть своими глазами и оценить 
готовый апартамент можно уже сейчас, для 
просмотра доступны демоапартаменты.

Философия «Высоты»
Специалистам в области девелопмента хо-
рошо известен закон: если инвестиции в не-
движимость соответствуют правилу трех L 
(Location! Location! Location!), проект априори 
будет успешным. Сочинский рынок последних 
лет показал, что вложения в недвижимость 
Красной Поляны — эффективны, особенно с 
учетом тренда на ограничение строительства 
новых объектов в горном кластере курорта. 

«Формат апарт-комплекса в горном кла-
стере Сочи в последнее время становится 
популярным по ряду причин. Во-первых, не 
все видят смысл приобретать жилую недви-
жимость на черноморском побережье, что-
бы пользоваться ей только во время летнего 
сезона. Альтернатива жилой недвижимости — 
апартаменты в горном кластере, которые 
пользуются спросом всесезонно: зимой у 
горнолыжников и сноубордистов, летом у 
тех, кто приезжает на море, но при этом пло-
хо переносит сильную жару. Такие туристы 
предпочитают размещаться в Красной Поля-
не, где пониженная температура, чистый гор-
ный воздух и демократичные цены в пляж-

ный сезон. Во-вторых, владельцу квадратных 
метров в комплексе благодаря професси-
ональным управляющим можно не волно-
ваться о вопросах сдачи, клининга и т. д. 
Управляющая компания предоставляет каче-
ственный сервис и имеет строгий регламент 
проведения различных работ. В нашем ком-
плексе за комфорт отвечает опытная, тща-
тельно отобранная команда с продвинутыми 
компетенциями в гостиничном сервисе. Все 
наши сотрудники имеют стаж работы в этой 
сфере более десяти лет. Опытная команда 
обеспечит клиентам сервис на высоком уров-
не»,— разъясняет директор филиа-
ла «Талан» в Сочи Ирина Кудинова.

Проект «Высота 511» стал отве-
том на тренд смарт-потребления 
в данной нише. Согласно данно-
му тренду последнего времени, 
покупатель ориентирован на при-
обретение небольших объектов 
курортной недвижимости по адек-
ватной цене. По данным девело-
пера, отдыхающие большую часть 
времени предпочитают находиться 
на территории общей инфраструк-
туры  — в лобби-баре, ресторане, 
фитнес-клубе или SPA-центре  — и 
не готовы переплачивать за аренду 
лишних квадратных метров. Вместе 
с тем покупатели и арендаторы апартамен-
тов заинтересованы в профессиональной 
управляющей компании, которая обеспечит 
им необходимый уровень сервиса. По мне-
нию девелопера, в 2024 году тренд смарт-
потребления будет только развиваться.

Окупаемость инвестиций
Окупить такие инвестиции возможно, ус-
ловно, за 7–10 лет. Доходность инвестиций 
в апартаменты составляет до 15%, или до 
40 тыс. руб. в год с 1 кв. метра по самому пес-
симистическому прогнозу, основанному на 
аналитических данных по аналогичным сред-
ствам размещения в горном кластере Сочи за 
2019–2022 годы. Однако, если учесть индекса-
цию, применить принцип динамического це-

нообразования стоимости проживания, мож-
но говорить и о 30% доходности. 

С учетом того, что первых туристов апарт-
комплекс «Высота 511» примет уже в этом 
горнолыжном сезоне, инвестиции начнут 
окупаться фактически сразу. Для инвесторов 
действует возможность приобретения апар-
таментов в рассрочку. 

Вложения в недвижимость с такими харак-
теристиками  — это эффективный способ 
сохранить и приумножить капитал. В «Высо-
те 511» можно приобрести такие лоты, как 
апартаменты площадью от 22,7 до 65,5 кв.  м 

и коммерческие помещения: под ресторан, 
SPA-центр и прокат спортивного инвентаря. 

Апарт-комплекс «Высота 511» интересен 
для инвесторов из разных регионов Рос-
сии. Первыми покупателями были клиенты 
из регионов присутствия компании, кото-
рые хорошо знакомы с качеством строи-
тельства и надежной репутацией застрой-
щика. Остальные покупатели  — из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Новосибирска и других 
мегаполисов.

Все апартаменты выполнены в едином 
стиле, обставлены современной дизайнер-
ской мебелью, бытовой техникой, имеют 
кухонную зону и спланированы максимально 
эргономично. Кровати расположены в нишах, 
а обеденную зону можно трансформировать 

в рабочее пространство. В зоне хранения 
вещей имеется теплый пол, благодаря кото-
рому одежда и обувь будет высыхать гораз-
до быстрее. Номера оснащены светильника-
ми и элементами декора. Полы выполнены 
из керамогранита с фактурой натурального 
камня, а стены имеют деревянные панели.

Продавец с репутацией
Для инвестора существенную роль играет на-
дежность девелопера, ведь от нее во многом 
зависит безопасность и прозрачность сделки. 
Гарантией надежности в данном случае явля-

ется репутация застройщика. Про-
ект «Высота 511» софинансируется 
одним из самых надежных банков 
России — ВТБ, через который про-
ходят все сделки с объектами ком-
плекса. 

Другой важный аргумент в 
пользу Федерального девелопе-
ра — «Талан» проектирует и стро-
ит объекты недвижимости уже 
21 год. За время своей деятельно-
сти застройщик ввел в эксплуата-
цию более 1,5 млн кв. м жилья. На 
сегодняшний день компания воз-
водит объекты комфорт- и бизнес-
класса в десяти регионах страны 
и имеет высший балл в рейтинге 

Единого ресурса застройщиков за соблюде-
ние декларируемого срока ввода жилья, а 
также 25 наград в конкурсах ТОП ЖК. 

Апарт-комплекс «Апарт Высота 511» 
расположен по адресу: пгт Красная 
Поляна, ул. Защитников Кавказа, 120/3.
Отдел продаж «Апарт Высота 511»: 
пгт Красная Поляна, ул. Защитников 
Кавказа, 120/3.

8 800 550 80 70
сочи.талан.рф

Чем манит «Высота»
«Высота 511» — это камерный апарт-ком-
плекс на 89 апартаментов. Вот лишь малая 
часть преимуществ, открывающихся перед 
инвестором и туристами: 
• смотровая площадка с прозрачным полом 

из закаленного стекла;
• виды на живописные горы из каждого 

номера;
• подземный паркинг с просторными 

машино-местами до 28 кв. м;
• инфраструктура в самом комплексе: 

ресторан, кофе-бар, SPA-центр и пункт 
проката спортинвентаря;

• разнообразные планировки апартамен-
тов: для индивидуальных туристов, семей 
или дружеских компаний (в них легко 
могут разместиться до пяти человек); 

• продуманное общественное простран-
ство, где предусмотрены как места для 
отдыха, так и отдельные рабочие зоны для 
решения деловых вопросов;

• современное благоустройство террито-
рии комплекса.Ре
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«СТРОЙКА ЛЮБИТ СМЕЛЫХ» ЦБ РФ В СЕРЕДИНЕ СЕНТЯБРЯ 
ПОДНЯЛ ДО 13% КЛЮЧЕВУЮ СТАВКУ. НО, В ОТЛИЧИЕ ОТ ШОКА В СЕРЕДИНЕ АВГУСТА, 
КОГДА ОНА ВЫРОСЛА СРАЗУ НА 3,5 П. П., В ЭТОТ РАЗ РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ, КОТОРЫЙ 
ОБЫЧНО ВЕСЬМА ЧУВСТВИТЕЛЕН К ПОДОБНЫМ КОЛЕБАНИЯМ, БОЛЕЕ СПОКОЙНО ВОСПРИ
НЯЛ ТАКОЕ РАЗВИТИЕ СОБЫТИЙ. ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОТРАСЛИ, РАБОТАЮЩИЕ В КРАСНОДАР
СКОМ КРАЕ, ПОЛАГАЮТ, ЧТО ОСЕНЬЮ ДОЛЯ ИПОТЕЧНЫХ СДЕЛОК НАЧНЕТ СНИЖАТЬСЯ, 
ОДНАКО ЕЩЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ СТАНУТ СУБСИДИРУЕМЫЕ ПРОГРАММЫ. АЛЕКСЕЙ БЕЛЯНИН

Банк России в третий раз за два месяца поднял 
ключевую ставку  — на этот раз до 13% годовых. 
По мнению регулятора, инфляционное давление в 
экономике остается высоким.

«Реализовались существенные проинфляцион-
ные риски: рост внутреннего спроса, опережающий 
возможности расширения выпуска, и ослабление 
рубля в летние месяцы. В этих условиях требуется 
обеспечить дополнительное ужесточение денеж-
но-кредитных условий для ограничения масштаба 
отклонения инфляции вверх от цели и ее возвраще-
ния к 4% в 2024 году»,— заявили в ЦБ.

Это третье подряд повышение ключевой ставки: 
в июле Банк России увеличил ее с 7,5 до 8,5% годо-
вых, а в августе, после того как доллар стал дороже 
100 руб.,— сразу до 12%.

Вслед за регулятором о повышении ставок по 
кредитам, в том числе ипотечным, начали объяв-
лять банки. В частности, Сбербанк увеличил ставку 

по несубсидируемым ипотечным программам на 
0,5%  — до 14,2% годовых. В ВТБ минимальная 
ставка составляет 14%. 

СТАВКИ УДАРЯТ ПО ВТОРИЧКЕ Экс-
перт в сфере строительного рынка Михаил Говоров 
считает, что рост ключевой ставки может оказать 
существенное влияние на количество сделок с 
ипотекой в Краснодарском крае, доля которых до-
стигает 90%. 

«Повышение процентных ставок по ипотеке, в 
свою очередь, увеличивает ежемесячные платежи 
заемщиков и сумму переплаты за весь срок кре-
дита. Это может привести к снижению спроса на 
ипотеку, так как потенциальные заемщики могут 
отказаться от идеи покупки жилья в кредит из-за 
высокой стоимости займа»,— считает он. 

Руководитель агентства недвижимости «Рост 
Недвижимость» Саркис Серопян полагает, что на 

фоне ожидаемого снижения количества сделок с 
ипотекой правительство и Банк России могут раз-
работать новые льготные программы для снижения 
влияния на отрасль. 

«Пока еще сложно говорить о каких-либо тен-
денциях, но вообще мы видим, что рынок недви-
жимости в Краснодарском крае становится циви-
лизованнее. Высокая конкуренция приводит к тому, 
что застройщики начинают все активнее бороться 
за своего клиента. Повышают качество строитель-
ных работ, используют более дорогие материалы в 
строительстве и отделке»,— отметил он. 

Коммерческий директор ГК «Точно» Анастасия 
Маслеха обращает внимание, что рост ключевой 
ставки  — временная мера, через которую рынок 
проходил не раз. Она уверена, что в текущей эко-
номической ситуации такие действия неизбежны. 
По словам эксперта, сильнее всего рост ключевой 
ставки скажется на вторичном рынке жилья, так 

как на рынке новостроек остается много субсиди-
руемых программ, ставки по которым по-прежнему 
однозначные. 

«В целом строительным компаниям оказыва-
ется значительная поддержка со стороны государ-
ства, программа господдержки стала настоящим 
"флагманом" и опорой строительной отрасли. Бан-
ки, в свою очередь, благодаря обширному ассорти-
менту программ на базе господдержки пытаются 
предложить достойный ипотечный продукт для 
всех категорий клиентов под различные стратегии 
приобретения»,— говорит госпожа Маслеха. 

Директор по исследованиям консалтинговой 
компании Macon Ольга Змиевская также обращает 
внимание, что сейчас ставки по ипотеке на приобре-
тение вторичного жилья в среднем в 1,5 раза выше, 
чем на первичном. В результате это негативно ска-
жется на ценах и, вероятнее всего, приведет к их 
снижению на вторичном рынке, уверена она. 

Ф
ОТ

О:
 А

ЛЕ
КС

АН
ДР

 К
ОР

ЯК
ОВПРЕДСТАВИТЕЛИ РЫНКА ОЖИДАЮТ ПОВЫШЕНИЯ 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ СУБСИДИРОВАННЫХ 

ПРОГРАММ ОТ ЗАСТРОЙЩИКОВ И ЛЬГОТНОЙ 

ИПОТЕКИ С ГОСПОДДЕРЖКОЙ

 

20  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE «ЭКОНОМИКА РЕГИОНА» / №181 ПЯТНИЦА 29 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА

НЕДВИЖИМОСТЬ

НЕДВИЖИМОСТЬ



«Косвенно этот фактор отразится и на рынке 
новостроек, поскольку часто деньги от продажи вто-
рички используются как первоначальный взнос для 
приобретения новой квартиры»,— добавила эксперт. 

На фоне роста ключевой ставки и ожидаемого 
увеличения стоимости ипотечных кредитов еще 
сильнее повысится привлекательность субсиди-
рованных программ от застройщиков и льготной 
ипотеки с господдержкой, комментирует замести-
тель коммерческого директора федерального деве-
лопера «Неометрия» Анна Сапегина. «Вероятно, в 
ближайшем будущем мы увидим всплеск спроса и 
рост заключенных сделок по текущим ставкам. Но 
позднее основная доля будет приходиться именно 
на эти два инструмента»,— сказала она.

Когда поднимается ключевая ставка, банки 
пересматривают процентные ставки по ипотеке 
на вторичном рынке, говорит эксперт Кубанской 
палаты недвижимости Ольга Долгополова. Как 
следствие, это приведет к сокращению платежеспо-
собного спроса и оттоку покупателей на первичный 
рынок, где ставки по льготным ипотечным програм-
мам с господдержкой не менялись. «Часть поку-
пателей, напуганная ростом ставок на вторичном 
рынке, вынуждена будет брать семейную ипотеку 
на квартиру в новостройке»,— говорит эксперт.

Вторичный рынок жилья, по оценке госпожи 
Долгополовой, очень инертный, реагирует мед-
ленно. При высоких ставках на ипотеку цены на 
жилье здесь начнут идти вниз только через три-
шесть месяцев. «При прочих равных условиях, 
если ключевая ставка будет по-прежнему оста-
ваться на высоком уровне, стоимость квадратно-
го метра в этом сегменте может снизиться при-
мерно на 50–100 тыс. руб.»,— резюмирует Ольга 
Долгополова. 

ОСЕННЕЕ ОЖИВЛЕНИЕ Несмотря на 
общие негативные прогнозы, грядущей осенью 
кубанские застройщики ожидают традиционный 
повышенный спрос на недвижимость. «Традицион-
но ноябрь и декабрь — это месяцы повышенного 
спроса, с так называемым коэффициентом 1,1 и 
1,2 к основному потоку. Риски для бизнеса всегда 
есть, так как мы зависим от текущего спроса, но, 
как говорят в нашем девелоперском сообществе,— 
стройка любит смелых»,— подчеркивает директор 
СЗ «Победа» Юрий Поляков. 

По его словам, сейчас, когда на рынке Красно-
дара конкуренция среди девелоперов очень велика, 
многие представители отрасли смотрят на другие 
города (с населением 200–500 тыс. человек) и даже 
регионы. Там доля ипотек составляет 55–63%, что 
более предсказуемо для застройщиков. 

О традиционном оживлении осенью говорит 
и Саркис Серопян («Рост Недвижимость»). «Все 
выходят из отпусков и начинают заниматься сво-
ими текущими делами, в том числе продажей и 

приобретением недвижимости. Я уверен, что Крас-
нодарский край как был, так и останется одним из 
самых привлекательных регионов для всей страны. 
Именно в нашем регионе тенденции на снижение 
спроса не наблюдается»,— говорит он. 

Анна Сапегина («Неометрия») считает, что 
количество сделок осенью будет расти, как на пер-
вичном, так и на вторичном рынке. По ее мнению, 
этому будут способствовать совместные продукты 
банков и девелоперов, которые будут подстегивать 
спрос. «В более долгосрочной перспективе пове-
дение девелоперов прогнозировать пока рано. Они 
продолжат реализовывать уже запущенные проек-
ты, а объем нового строительства будет зависеть от 
множества экономических факторов»,— полагает 
она.

РОСТ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬ СУЩЕСТВЕННОЕ ВЛИЯ
НИЕ НА КОЛИЧЕСТВО СДЕЛОК С 
ИПОТЕКОЙ В КРАСНОДАРСКОМ 
КРАЕ, ДОЛЯ КОТОРЫХ ДОСТИГА
ЕТ 90%

Михаил Говоров отмечает, что покупатели могут 
быть осторожнее в условиях нестабильности рынка 
и могут отложить покупку, ожидая улучшения усло-
вий или снижения цен, хотя и признает также, что 
осенью покупатели могут быть более активными, 
нежели летом. По его словам, на ситуацию также 
может повлиять объем вводимого на рынке жилья. 
Часто именно на осенний период приходится завер-
шение крупных объектов, что может повлиять на 
спрос, предложение и ценообразование. Однако 
влиять также будут и общие экономические усло-
вия, такие как уровень занятости, доходы населе-
ния и инфляция. 

СЕБЕСТОИМОСТЬ ПЕРЕСЧИТАЮТ 
Еще одним фактором, который будет влиять на ры-
нок недвижимости этой осенью, станет существен-
ное ослабление рубля, произошедшее за минувшие 
несколько месяцев,— именно из-за него в августе 
ЦБ, к примеру, поднял ключевую ставку. Застрой-
щики и эксперты отрасли отмечают, что строитель-
ный рынок по-прежнему зависим от импортных 
комплектующих и материалов. 

Руководитель агентства недвижимости «Рост 
Недвижимость» Саркис Серопян говорит, что в пер-
вую очередь зависимость от импорта наблюдается 
в недвижимости премиум-сегмента. К примеру, 
импортные лифты, фасадные материалы, которые 
становятся дороже по объективным причинам.

«Премиум-отделка предполагает использова-
ние дорогостоящих материалов и комплектующих 
высочайшего качества. Что-то из этого уже есть у 
нас в стране, к чему-то нам еще нужно стремиться. 
Скажем, те же лифты выпускаются у нас в стране. 

А вот сантехника итальянского производства анало-
гов не имеет, мы еще не научились делать такого 
уровня продукт. Поэтому в премиальном сегменте 
она закупается по повышенным ценам, что в конеч-
ном счете отражается на цене на жилье»,— под-
черкивает он. 

Заместитель коммерческого директора феде-
рального девелопера «Неометрия» Анна Сапегина 
обращает внимание, что волатильность в экономи-
ке продолжается уже на протяжении почти полутора 
лет, однако потребность в инвестировании у росси-
ян за это время только выросла. По ее мнению, в 
сложившейся ситуации самым надежным и наиме-
нее зависимым от экономических колебаний видом 
инвестирования так или иначе остаются вложения в 
недвижимость. 

«Поэтому мы отмечаем рост количества инве-
стиционных сделок за последний год. В среднем по 
Краснодарскому краю их доля сегодня составляет 
50%. В курортных городах она выше, например, в 
Сочи — 70%»,— добавляет госпожа Сапегина. 

Она соглашается с тем, что строительная 
отрасль зависима от стоимости материалов, энер-
горесурсов и т. д. Однако многие девелоперы 
смогли перенастроить рабочие процессы, найти 
российских поставщиков и, как результат, свести 
к минимуму влияние этих факторов на проекты. В 
конечном итоге это приводит к выводу новых про-
ектов на рынок, резюмирует госпожа Сапегина. 

Директор СЗ «Победа» Юрий Поляков ссылает-
ся на прогнозы аналитиков, которые говорят о том, 
что ослабление рубля будет наблюдаться только до 
октября. В то же время строительные материалы 
растут в цене не первый год, и даже до начала СВО 
были серьезные скачки стоимости. Сейчас, по его 
оценкам, рост цен не превысит 2–5%. 

Эксперт в сфере строительного рынка Михаил 
Говоров настроен менее оптимистично. По его сло-
вам, увеличение стоимости стройматериалов и ком-
плектующих произойдет неизбежно, но в конечном 
счете оно будет перенесено на потребителей в виде 
более высоких цен на недвижимость. 

НЕСМОТРЯ НА ОБЩИЕ НЕГАТИВ
НЫЕ ПРОГНОЗЫ, ГРЯДУЩЕЙ 
ОСЕНЬЮ КУБАНСКИЕ ЗАСТРОЙ
ЩИКИ ОЖИДАЮТ ТРАДИЦИОН
НЫЙ ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС НА 
НЕДВИЖИМОСТЬ

Он также отметил, что степень зависимости 
строительного рынка от импорта в каждом регионе 
своя, и она меняется от специфики строительных 
проектов. В некоторых проектах доля импортных 
компонентов высока, в то время как другие могут 
использовать в основном местные материалы и 
технологии. При этом эксперт отказался оценить 
данный показатель в Краснодарском крае. Он 
отметил, что в России стараются поддерживать 
отечественное производство, снижать использо-
вание иностранных комплектующих и материалов 
в строительстве, однако полной замены импорта 
часто невозможно достичь, уверен он. 

Также господин Говоров отмечает, что в случае 
новых обвалов рубля рост цен на импортные ком-
плектующие может оказаться непредсказуемым. 
Это может привести к кассовым разрывам в стои-
мости строительства, так как многие застройщики 
кредитовались в банках, закладывая в сметы одни 
цифры, а на выходе они могут оказаться совершен-
но другими. В свою очередь это может спровоциро-
вать задержки темпов возведения жилья. 

«В итоге ослабление рубля будет иметь сме-
шанные последствия для строительной отрасли и 
рынка недвижимости. Увеличение себестоимости 
строительства и, возможно, конечной стоимости 
недвижимости — с одной стороны, и стимулирова-
ние местного производства и снижение зависимо-
сти от импорта — с другой, могут сбалансировать 
друг друга, но итоговый эффект будет зависеть от 
конкретных условий и обстоятельств на рынке»,— 
полагает он. 

СТОИМОСТЬ 
ЖИЛЬЯ 
В КРАСНОДАРСКОМ 
КРАЕ:

Сочи
376,1 тыс. руб./квадратный метр

Новороссийск
160 тыс. руб./квадратный метр

Краснодар
133 тыс. руб./квадратный метр
*Данные федерального девелопера «Неометрия»

По состоянию на 1 августа текущего 
года ипотечный кредитный портфель 
Краснодарского края достиг 

597 млрд руб., 
что в 1,5 раза больше прошлогоднего 
показателя. Это также выше среднего 
значения по стране — в РФ портфель 
увеличился на 23,4%.
*Данные Южного ГУ ЦБ РФ 

На 167 млрд руб. 
оформили ипотеку жители Кубани за первые 
семь месяцев 2023 года, что вдвое 
превышает показатели аналогичного периода 
прошлого года. 
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КУРОРТАМ НЕ ХВАТАЕТ «ПЯТЕРОК» В САНАТОРНО
КУРОРТНОЙ ОТРАСЛИ КУБАНИ И КРЫМА РЕАЛИЗУЮТСЯ ИНВЕСТПРОЕКТЫ НА СОТНИ 
МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ. ПО ИТОГУ НОМЕРНОЙ ФОНД В РЕГИОНАХ УВЕЛИЧИТСЯ НА 
32 ТЫС. И 20 ТЫС. НОМЕРОВ СООТВЕТСТВЕННО. ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО АКТИВНОЕ 
РАЗВИТИЕ ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА ПРИВЛЕКАЕТ В ОТРАСЛЬ ИНВЕСТОРОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ. ТЕНДЕНЦИЯ ПОСЛЕДНИХ ЛЕТ — ВЫХОД НА ГОСТИНИЧНЫЙ РЫНОК 
НЕДВИЖИМОСТИ ИГРОКОВ ИЗ СЕГМЕНТА ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ. В ТОМ ЧИСЛЕ РЕЧЬ 
ИДЕТ О КОЛЛАБОРАЦИИ ЗАСТРОЙЩИКОВ КРУПНЫХ ЖК С ОТЕЛЬНЫМИ ИНВЕСТОРАМИ 
ДЛЯ СОЗДАНИЯ АПАРТОТЕЛЕЙ. ПОКА ЖЕ НА РЫНКЕ НАБЛЮДАЕТСЯ ОБЩИЙ НЕДОСТА
ТОК ОБЪЕКТОВ ВО ВСЕХ СЕГМЕНТАХ ГОСТИНИЧНОГО РЫНКА, НО ОСОБЕННО НЕ ХВАТАЕТ 
ПЯТИЗВЕЗДОЧНЫХ ОТЕЛЕЙ. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

НОМЕРОВ БОЛЬШЕ, ГОСТИНИЦ — 
МЕНЬШЕ По данным министерства курортов, ту-
ризма и олимпийского наследия Краснодарского края, 
реализация на Кубани инвестиционных проектов в 
сфере туризма к 2030 году позволит создать в регионе 
более 20,9 тыс. новых рабочих мест и увеличит номер-
ной фонд на 32 838 номеров. Основная часть крупных 
инвестпроектов приходится на Сочи (21), Анапу (12), 
Туапсинский (6), Темрюкский районы (3), Геленджик 
(2), а также Мостовский район (1). По инвестпроектам 
в санаторно-курортной отрасли, которые реализуются 
на территории Сочи, общий объем вложений составля-
ет порядка 302,3 млрд руб. По итогам их реализации 
планируется создать 11 302 новых рабочих места, а 
номерной фонд увеличится на 13 735 номеров.

По информации Краснодарстата, в Краснодарском 
крае наблюдается тенденция к увеличению номерного 
фонда в гостиницах. При этом само количество таких 
средств размещения снижается. В 2022 году номер-
ной фонд организаций гостиничного типа на Кубани 
вырос на 7% к уровню 2021 года и достиг 129,5 тыс. 
номеров. Суммарное увеличение номерного фонда за 
последние пять лет составило 14%. При этом число 
коллективных средств размещения гостиничного типа 
в 2022 году сократилось на 4% к уровню предыдущего 
года и составило 4,5 тыс. единиц. За период с 2018 по 
2022 годы общее снижение составило более 13%. При-
чем большая часть — в 2020 году. 

Из общего числа организаций гостиничного типа 
треть действует в Сочи — 1,4 тыс. компаний, что на 2% 
больше 2021 года. В Анапе работает 842 гостиницы, 
что на 5% больше 2021-го; в Геленджике — 741 орга-
низация, что на 20% меньше предыдущего года. В 
Туапсинском районе действовало 265 гостиниц  — 
на 17% меньше, чем 2021 году, приводит данные 
Краснодарстат.

По информации ведомства, в Сочи в 2022 году экс-
плуатировались 42 тыс. гостиничных номеров — рост 
106% к уровню 2021-го. В Анапе — 23,5 тыс. номеров, 
рост 116%. В Геленджике — 15 тыс. номеров, что на 
103% больше, чем годом ранее. В Туапсинском районе 
было развернуто в 2022 году свыше 9 тыс. номеров — 
рост 99% к уровню предыдущего года.

Как сообщает Краснодарстат, в 2022 году на 
Кубани было введено в действие 1822 гостиничных 
места, что на 33% больше, чем в 2021 году. Из них 
47% (861 место)  — в Сочи. Средняя загруженность 
номерного фонда гостиниц в прошлом году по Сочи 
составила 42%; в Анапе — 20%; в Геленджике — 22%; 
в Туапсинском районе — 29%.

ИНВЕСТОРОВ НЕ ПОТЕРЯЛИ В санатор-
но-курортной отрасли Крыма также есть инвестици-
онные проекты, которые находятся в разной стадии 
реализации. Как рассказал «G» министр курортов и 
туризма Республики Крым Вадим Волченко, в целом 
за 2015–2023 годы подписано и реализуется 68 инве-
стиционных соглашений, касающихся развития сферы 

курортов и туризма, на сумму более 168,1 млрд руб. 
Проекты направлены на создание и обновление отелей 
и санаториев. 

Кроме того, Крым является свободной экономи-
ческой зоной (СЭЗ), и здесь действует один из самых 
мягких налоговых режимов в стране. Для участников 
СЭЗ доступны кредитные продукты со ставками от 
2,5 до 5% годовых. Также льготная кредитная ставка 
возможна по постановлению правительства РФ №141, 
в соответствии с которым уже прошли конкурсный 
отбор и реализуются несколько инвестпроектов в 
рекреационной сфере. 

«Эти большие курортные комплексы крайне важны 
для экономики региона. Поскольку это уже градообра-
зующие предприятия, формирующие большое количе-
ство рабочих мест и целый ряд смежных бизнесов, что 
способствует синергетическому эффекту в экономи-
ке»,— прокомментировал господин Волченко. 

В качестве примера одного из крупных гостинич-
ных комплексов министр привел «Ялта Интурист» 
компании «Союз Маринс Групп». Сейчас начинается 
реконструкция гостиничного комплекса, который был 
законсервирован еще в 90-е годы. Многомиллиардный 
проект идет по специальной ставке финансирования. 
Это будет пятизвездочный отель, который вместе с уже 
существующей инфраструктурой отеля «Ялта-Инту-
рист» станет одним из самых больших в стране.

В целом за 2014–2022 годы в Крыму было открыто 
60 новых санаторно-курортных и гостиничных орга-
низаций, проведена модернизация 509 объектов раз-
мещения. В том числе за 2021–2023 годы введены 
такие значимые для Крыма объекты, как первый в 
России винный парк с масштабной инфраструктурой, 
четырехзвездочный спа-отель «Зазеркалье», детский 
оздоровительный комплекс «Ак-Барс» и детский центр 
«Алые паруса», пятизвездочный спа-отель Luciano, 
четырехзвездочные отели Cipresso и «Панорама».  

По оценкам Вадима Волченко, в перспективе 
Крым получит за счет строительства и реконструкции 
отельных комплексов как минимум 4–5 тыс. номеров, 
а в пятилетней перспективе  — до 20 тыс. номеров. 
«Интерес стабильный, инвесторов мы не потеряли, 
все проекты продолжают развиваться, несмотря на все 
объективные геополитические сложности»,— заверил 
министр.

СКОЛЬКО СТОИТ ГОСТИНИЧНЫЙ 
МЕТР Между тем и в Краснодарском крае, и в Крыму 
летом 2023 года эксперты «Авито Недвижимости» от-
мечали сокращение объема предложения гостиниц, до-
ступных для покупки,— на 22 и 29,5% соответственно 
по сравнению с показателями лета 2022 года. При этом 
по России в целом данный показатель снизился на 18% 
по сравнению с тем же периодом прошлого года. Спрос 
на покупку гостиниц этим летом в Краснодарском крае 
вырос на 8%, в Крыму — упал на 44% в сравнении с 
летом 2022 года. В России данный показатель увели-
чился на 1% год к году.

Как отмечает руководитель категории коммерче-
ской недвижимости на «Авито» Олег Изотов, летом 
2023 года стоимость квадратного метра гостиниц в 
России составила 46 тыс. руб., что на 7% больше в 
сравнении с годом ранее. В Краснодарском крае сто-
имость квадратного метра гостиниц также выросла на 
12%, составив 52 тыс. руб. В то же время цена за ква-
дратный метр данного типа коммерческой недвижи-
мости в Крыму уменьшилась на 5% — до 60 тыс. руб.

Отрицательную динамику эксперт отмечает в 
сегменте аренды гостиничной недвижимости. Летом 
2023 года количество гостиниц, доступных для аренды 
в России, уменьшилось на 14% по сравнению с летом 
предыдущего года. В Краснодарском крае за тот же 

период объем предложения гостиниц сократился на 
15%, а в Крыму — на 12%.

По оценкам Олега Изотова, этим летом снизился и 
сам интерес к аренде гостиниц. В Крыму, как и по Рос-
сии в целом, данный показатель уменьшился на 9% по 
сравнению с аналогичным периодом 2022-го. Зато на 
Кубани спрос на аренду гостиниц вырос на 5%.

Средняя стоимость месячной аренды гостиниц 
летом 2023 года в России снизилась год к году на 26% 
и составила 65 тыс. руб. Сокращение стоимости арен-
ды данного типа коммерческой недвижимости наблю-
далось и в Крыму. Летом 2023 года она составила 
166 тыс. руб., что на 91% ниже в сравнении с прошлым 
летом. При этом стоимость аренды гостиниц в Красно-
дарском крае выросла по сравнению с летом 2022 года 
на 5% и составила 111,5 тыс. руб. в месяц, приводит 
данные «Авито Недвижимость».

МЕСТА НА РЫНКЕ ИМЕЮТСЯ Тем не 
менее гостиничный рынок на юге России развива-
ется. По оценкам коммерческого директора нацио-
нального туроператора «Алеан» Оксаны Булах, на 
Кубани количество номеров с 2014 года увеличи-
лось более чем в 2,5 раза. Больше всего гостинич-
ных мест в регионе появилось в период подготовки к 
Олимпиаде в Сочи. Ощутимый прирост был и после 
пандемии: в 2021 году по отношению к 2020-му он 
составил 59%. В текущем году в курортных городах 
Краснодарского края появилось более 20 новых оте-
лей и гостиниц общей вместимостью свыше 1 тыс. 
мест. Появляются новые объекты в разных категори-
ях, а также после полной реконцепции и реновации 
на рынок выходят старые. Из наиболее заметных 
эксперт назвала «Город Mira» в Анапе; «Моне» и 
«Лучезарный»  — в Сочи; «Вилла Романов»  — в 
Темрюкском районе; «Абрау Лайт»  — на берегу 
озера Абрау. 

«Ряд реноваций перевел бывшие санатории и пан-
сионаты в апарт-отели уровня три-четыре звезды. В 
горном кластере Сочи появилось много частных гости-
ниц небольшой коечной емкостью от 20 до 70 номеров, 
несколько комплексов апартаментов. Также тренд 
последних лет  — глэмпинги, которые востребованы 
сейчас у определенной категории туристов, выбира-
ющих отдых на природе, но не готовых отказаться от 
привычного комфорта»,— прокомментировала госпо-
жа Булах. 

По оценкам собеседницы «G», в Крыму за послед-
ние пять лет количество мест также увеличилось при-
мерно в два раза. Самый бурный рост гостиничного 
строительства пришелся на 2015 год. Сразу после при-
соединения к России Крым увеличил свой номерной 
фонд на 90%. 

В ПИКУ СЕЗОНУ Гостиничные объекты Крас-
нодарского края последние два года в высокий сезон 
работают на пике своих возможностей с максимально 
возможной загрузкой 85–95%, отмечает генеральный 
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директор управляющей компании UPRO GROUP Тамара 
Черных.

По оценкам Оксаны Булах, на Кубани средняя 
загрузка всех объектов в летний сезон  — от 85% и 
выше. Наиболее востребованы в регионе отели, рабо-
тающие по системе «все включено». Их заполняемость 
в любой сезон выше средней по краю, а в пиковые лет-
ние месяцы близка к 100%.

Как отмечает коммерческий директор отеля 
Lavicon (Туапсинский район Краснодарского края) 
Сергей Лютый, определяющими для заполняемости и 
доходной части являются климатические условия. На 
протяжении трех-четырех последних лет они постоянно 
сдвигаются. Если раньше высокий сезон начинался с 
июня, то сейчас на месяц позже. А заканчивается он в 
конце октября. Соответственно, смещается по времени 
и турпоток. Основной доход отель получает, по сути, в 
июле и августе. При этом предварительные итоги сезо-
на Сергей Лютый оценивает как удовлетворительные.  

В Крыму в этом году сезон был сложным, начался 
позже. По мнению Тамары Черных, май и начало июня 
не были периодом высокого сезона, как в последние 
два года. После того как загрузка объектов Краснодар-
ского края достигла своего пика, июль начал набирать 
обороты и стремиться к уровню 2022 года. Но после 
событий 17 июля (теракт на Крымском мосту.— 
прим.  «G») загрузка упала, произошел довольно 
большой объем отмен, и уровень новых бронирований 
существенно снизился. В большем объеме стали путе-
шествовать внутри Крыма. 

«В Крыму наблюдается существенный спад спроса 
на регион. Сезон начался существенно позже, чем в 
предыдущие годы. Загрузка мая и июня была 40–55%, 
июль — 82,6%, август — 83,8% на южном берегу Кры-
ма»,— привела примеры Тамара Черных.

И все же интерес к курортным регионам России 
с точки зрения развития новых проектов очень высо-
кий. «Созданные условия кредитования и активное 
развитие внутреннего туризма привлекают в отрасль 
инвесторов, большинство из которых смотрит именно 
в курортный сегмент. Среди них мы видим как реги-
ональных, так и федеральных игроков. Основная их 
часть сейчас привлекает к созданию и последующе-
му управлению гостиничных операторов. Мы также 
наблюдаем тенденцию выхода на гостиничный рынок 
недвижимости игроков из жилой недвижимости»,— 
прокомментировала Тамара Черных.

УПРАВЛЯЙ И РАЗВИВАЙ По мнению го-
спожи Черных, рынок развивается в первую очередь 
с точки зрения продукта, который совмещает в себе 
санаторно-курортную составляющую и гостиничный 
сервис. Появляются проекты с наличием в структуре 
номерного фонда инвестиционных апартаментов, а это 
отдельный большой блок. При этом модель работы го-
стиничных проектов в инвестиционной составляющей 
на российском рынке отработана только на городских 
проектах. На курортном рынке она появляется только 
сейчас. Сегодня практически все российские операто-
ры, которые раньше в большинстве случаев фокуси-
ровались на городских проектах, активно выходят на 
курорты, в том числе Краснодарского края и Крыма.

Как отмечает Оксана Булах, новые проекты анон-
сируются в основном инвесторами, уже имеющими 
бизнес в регионе. Это как федеральные, так и местные 
компании. Много локальных бизнесменов, которые 
вкладываются в строительство отелей на 50–200 номе-
ров. Новым веянием эксперт «G» считает попытки 
застройщиков крупных ЖК после запрета на строи-
тельство жилья в курортных зонах войти в коллабора-
ции с отельными инвесторами для создания совмест-
ных проектов — апарт-отелей с инфраструктурой под 
управлением существующего отельного бренда. Про-
фессиональных управляющих компаний пока немного. 
Но и свободных крупных отелей, готовых «отдаться» 
в управление и интересных управляющим компаниям, 
практически нет. Такие объекты либо уже находятся в 
управлении, либо имеют собственный профессиональ-
ный менеджмент, пояснила Оксана Булах.

По мнению Тамары Черных, уровень управления 
очень сильно зависит от самих объектов. Те объекты, 
которые находятся под управлением профессио-
нальных менеджеров и выстраивают долгосрочные 

стратегии развития своих проектов (и это не только 
объекты под управлением гостиничных операторов), 
имеют высокий уровень финансовых показателей и 
высокие рейтинги. Но таких немного. Большую часть 
рынка все еще занимают объекты, которые ведут 
краткосрочную стратегию, не развивают системно 
сервис, не видят в этом смысла и необходимости. Тем 
самым они формируют образ отсутствия сервиса на 
российском рынке. 

Тенденцию к росту строительства объектов в 
формате апарт-отелей на территории Краснодар-
ского края наблюдает вице-президент по развитию 
компании Cosmos Hotel Group Алена Зиновьева. «До 
2025 года мы запустим объект подобного формата в 
Сочи — гостиничный комплекс Cosmos Hotel Macesta 
на территории бальнеологического курорта Мацеста. 
До конца 2023 года планируется открытие курортного 
отеля на первой береговой линии в Адлере. В связи 
с устойчивым спросом, особенно в высокий сезон, 
предполагаем, что уровень загрузки этого отеля будет 
максимальным. По нашим данным, по этому направ-
лению в 2023 году среднегодовая загрузка отелей 
составит 70–75%»,— прокомментировала «G» госпо-
жа Зиновьева.

По оценкам Сергея Лютого, спрос на объекты раз-
мещения растет. Однако девелоперы больше смотрят 
на объекты более высокой категории — не ниже пяти 
звезд. Чтобы быстрее окупить инвестиции, поскольку 
номерной фонд в таких отелях стоит дороже. А вот 
сегмент трех-четырех звезд просел. И эта тенденция 
продолжается уже второй год подряд.  

ТУРИСТЫ ТРЕБУЮТ КАЧЕСТВА На го-
стиничном рынке серьезные изменения происходят 
ежегодно. И они отличаются в зависимости от региона. 
Однако Тамара Черных выделяет некоторые общие тен-
денции в модели поведения потребителя. Туристы ста-
ли больше ценить объекты с качественной инфраструк-
турой. Особенно это видно в 2023 году на примере 
Крыма, где нет ситуации существенного превышения 
спроса над предложением. В этом году стала явно вид-
на зависимость показателей деятельности объектов от 
их качества и уровня. Среди других трендов эксперт 
отметила рост количества автопутешественников. И это 
не только следствие закрытия аэропортов в части ре-
гионов. Такие гости бронируют отель на одну-две ночи 
и далее по факту проживания принимают решение о 
дальнейшем продлении или поездке в другой отель. 

Увеличивается спрос на полезный отдых, совме-
щенный с wellness-программами, а также с семейным 
отдыхом. Наблюдается устойчивый спрос на семейный 
досуг. Гости больше стали смотреть на досуговую 
инфраструктуру объекта, и курорты должны учиты-
вать интересы каждого члена семьи. Растет винный 
и гастрономический туризм, повышается культура 
потребления. 

«Несмотря на продолжающуюся большую про-
блему сервиса в стране, мы видим существенный рост 
доверия со стороны туристов к российскому сервису. 
У туристов также появился запрос на бренды, на уеди-
ненный сервис при быстром доступе к социуму. Гости 
обращают больше внимания на объем курорта и номер-
ного фонда»,— констатировала Тамара Черных.

Оксана Булах одним из трендов минувшего лета 
назвала изменение привычного формата отдыха. Раз-
мещению в большом отеле с развитой инфраструк-
турой некоторые туристы предпочли проживание в 
апартаментах и отелях с небольшой коечной емкостью, 
качественным номерным фондом, находящихся непо-
далеку от курортной городской инфраструктуры. 

По мнению госпожи Булах, туристы в последние 
годы все больше требований предъявляют к соотно-
шению цены и качества. Больше половины негативных 
отзывов говорят именно о несоответствии предостав-
ленных услуг своей стоимости. 

Еще один растущий тренд, который в перспективе 
будет становиться еще заметнее,— востребованность 
современных умных технологий на отдыхе. «Уже сей-
час сформировалась категория туристов, привыкших 
дома к определенным современным возможностям: 
виртуальный консьерж, умный дом, вход в помещение 
без ключа. И они рассчитывают встретить аналогичный 
комфорт в отпуске. Объектов таких пока немного. Мож-

но сказать, что это  — тренд будущего»,— уверена 
собеcедница «G». 

ЕСТЬ И ПРОБЛЕМЫ, И ПЕРСПЕКТИ
ВЫ С тех пор как Россия начала СВО, с рынка на-
чали уходить глобальные гостиничные игроки. Однако 
участники рынка каких-либо серьезных изменений 
в работе не наблюдают. По словам Оксаны Булах, 
международные гостиничные операторы в свое время 
задали стандарты индустрии гостеприимства в области 
управления бизнесом, сервиса, клиентоориентирован-
ности, управления репутацией. После их ухода объекты 
продолжают работать по привычным стандартам. Оте-
льеры испытывали сложности в связи с необходимо-
стью переходить на новое программное обеспечение, а 
также понесли дополнительные затраты на продвиже-
ние новых брендов.

«Рынок российских УК качественно развивается, 
укрепляются структуры компаний. Есть большой спрос 
на отечественные гостиничные бренды со стороны 
инвесторов. Часть проектов (в основном новых), поте-
ряв международного оператора, начала искать альтер-
нативу на российском рынке»,— прокомментировала 
Тамара Черных.

Однако проблем на гостиничном рынке хватает. 
Оксана Булах и на Кубани, и в Крыму отмечает дефицит 
объектов с развитой инфраструктурой, современным 
номерным фондом и адекватным соотношением цена/
качество. По ее оценкам, этим требованиям сейчас 
отвечают не более 10% объектов. 

«Мы видим возросший спрос на концептуальные 
объекты: экоотели, молодежные отели с возмож-
ностью развлекаться нон-стоп, отели с акцентом на 
определенные виды активностей и спорта. Но таких 
объектов практически нет. Есть единичные пока при-
меры. Так, в Анапе возводится новый максимально тех-
нологичный объект, ориентированный на молодежную 
аудиторию — IT-специалистов»,— прокомментирова-
ла эксперт. 

Кроме того, недостаточно санаториев под суще-
ствующий спрос. Тренд на ЗОЖ, заботу о здоровье 
и последствия пандемии привели к тому, что вырос 
спрос на оздоровительный отдых. Практически нет 
качественных объектов в сегменте «люкс», в том числе 
с виллами на территории. По-прежнему недостаточно 
объектов с качественной, максимально полной концеп-
цией all inclusive, и уже совсем единицы — с ultra all 
inclusive.

«В целом наблюдается общий недостаток объектов 
во всех сегментах гостиничного рынка. Особенно не 
хватает качественных современных объектов, постро-
енных с соблюдением гостиничных стандартов, несмо-
тря на реализацию большого количества проектов. 
Очевидно, что сегодня на российских курортах боль-
шая доля приходится на объекты старого гостиничного 
фонда. И как только на рынке появляется новый отель, 
то интерес гостей к нему колоссальный»,— комменти-
рует Алена Зиновьева. 

По словам Тамары Черных, качественных объ-
ектов категории от трех до пяти звезд с полноценной 
инфраструктурой однозначно не хватает в Крыму. 

Помимо развития гостиничной инфраструктуры, реги-
онам необходимо серьезно развивать инфраструктуру 
самих курортов. 

Как считает председатель Экспертного совета 
Ассоциации отельеров АМОС, вице-президент Обще-
национального союза индустрии гостеприимства 
Дмитрий Богданов, круглый год не хватает хороших 
санаториев. Сейчас именно санатории на пике кру-
глогодичного спроса. «В Краснодарском крае можно 
построить еще 35–40 санаториев, и все они будут более 
чем востребованы. А при наличии стратегической под-
держки со стороны государства можно построить и 
больше»,— уверен эксперт.

По мнению господина Богданова, лучшие резуль-
таты по круглогодичной загрузке и хорошему уровню 
сервиса в последние годы показывают сочинские 
отельеры. Важен баланс: когда есть ресурс федераль-
ного уровня, но в процессе активно участвуют местные 
эксперты и руководители, хорошо знающие специфи-
ку региона. Однако рост турпотока, увеличение числа 
объектов размещения — это не только рост выручки 
отрасли и увеличение числа занятых в индустрии, а 
еще и новые вызовы, с которыми сталкиваются игроки 
рынка. Есть много проблем с транспортной доступно-
стью курортов как в высокий сезон, так и в межсезо-
нье. Крайне не хватает сейчас и такого маркетингового 
инструмента, как кешбэк за путевки.

«Перспективы развития гостиничного рынка 
очень высокие, особенно в Крыму, где 70% предло-
жения находится в низкой категории. В этом регио-
не серьезная нехватка качественных средств раз-
мещения, есть высокая потребность в полноценных 
курортных проектах с качественной инфраструктурой. 
Потенциал развития региона с точки зрения возмож-
ного потока туристов требует существенного увели-
чения объема номерного фонда»,— комментирует 
Тамара Черных. 

По мнению Оксаны Булах, в перспективе рынок 
ждет появление современных комплексов, часть из 
которых уже заявлена. «Краснодарский край совер-
шенствует стандарты гостиничного бизнеса, в регионе 
действуют новые меры краевой поддержки для инве-
сторов в санаторно-курортной отрасли. Крым также 
планирует за счет строительства новых объектов в 
ближайшие пять лет прирасти на 20 тыс. номеров. 
Несмотря на сложную геополитическую ситуацию, 
инвестиционные проекты в Крыму реализуются, стар-
туют новые»,— отмечает Оксана Булах.

При этом все форс-мажорные ситуации тоже 
влияют на туристический бизнес: и на турагентства, 
и на средства размещения. Как только происходит 
форс-мажор, туристы тут же начинают отменять бро-
нирования, комментирует Сергей Лютый. По мнению 
эксперта, в свете событий, случившихся в этом сезо-
не, отсутствует уверенность в завтрашнем дне. «Если 
в 2022 году мы были уверены в цене, загруженности 
отеля, а бронирование происходило за полтора-два 
месяца до заезда, то сейчас дельта бронирования 
сократилась от одного до четырех дней. Сложно про-
гнозировать, что будет дальше»,— резюмирует Сергей 
Лютый. 
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 ГОСТИНИЧНЫЙ РЫНОК

ГОСТИНИЧНЫЙ РЫНОК



ПРОДАЖИ ДАВЯТ НА ГАЗ В 2023 ГОДУ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
ПРОДАЖИ КАК НОВЫХ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ, ТАК И МАШИН С ПРОБЕГОМ ПОКАЗАЛИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ РОСТ. ЭКСПЕРТЫ СВЯЗЫВАЮТ ЭТО С ЖЕЛАНИЕМ ПОКУПАТЕЛЕЙ УСПЕТЬ 
ПРИОБРЕСТИ ТРАНСПОРТ ДО ОЧЕРЕДНОГО СКАЧКА ЦЕН, А ТАКЖЕ С РАСТУЩИМ ДЕФИ
ЦИТОМ МАШИН. В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ РЫНКА РЕЗКО ВЫРОСЛА ДОЛЯ КИТАЙСКИХ АВТО, 
А ЛИДЕРОМ ПРОДАЖ ОСТАЛАСЬ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ LADA. МАРГАРИТА СИНКЕВИЧ

НАПЕРЕГОНКИ С ЦЕНАМИ По данным 
ООО «Автостат Инфо», в январе—июле 2023 года 
в Краснодарском крае продали 19,92 тыс. новых 
легковых автомобилей, что на 33,5% больше, чем 
за тот же отрезок времени 2022 года. Как рас-
сказали «G» в «Авито Авто», в первом полугодии 
спрос на новые авто на платформе по отношению 
к июлю—декабрю прошлого года вырос на 22,3%. 
Средняя цена нового авто в регионе составила 
3,195 млн руб.

«Несмотря на все сложности, рынок оживает. 
Динамика продаж легковых автомобилей в лизинг 
за первое полугодие положительная. Мы фикси-
руем прирост более 100% в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года. Люди как покупали 
автомобили, так и покупают. У кого-то подходит 
время обновить транспорт, кто-то смотрит, как ста-
билизируется ситуация, и решается на покупку»,— 
отмечает региональный директор по ЮФО и СКФО 
компании «Интерлизинг» Игорь Тисленко.

Общий рост цен по новым легковушкам, по 
сообщению «Автостат Инфо», год к году соста-
вил 11%. Больше всего подорожали американ-
ские и европейские бренды  — на 122 и 45% 
соответственно.  

«На покупку новых SUV (внедорожники и крос-
соверы)  в июле покупатели направили 210,6 млрд 
руб. С продаж машин сегментов B (длина и шири-
на кузова составляет до 3900 и 1700 мм соответ-
ственно) и B+ (длина кузова составляет от 3700 до 
4300 мм, ширина не превышает 1700 мм) в отчет-
ный месяц оборот составил 21 млрд руб., динами-
ка цен была выше, чем в премиальном сегменте. 
Легковые автомобили С-сегмента (длина и ширина 
кузова составляет до 4500 и 1750 мм) за тот же 
период принесли выручку в размере 7 млрд руб., 
столько же "заработали" машины класса люкс»,— 
рассказывает эксперт ООО «Автостат Инфо» Алек-
сандр Климнов.

Из-за волатильности рубля люди стремятся 
купить авто до следующего скачка цен, считает 
генеральный директор компании «Мой Автопро-
кат» (сеть автопрокатов в России и за рубежом) 
Дмитрий Матвеев. По мнению эксперта, спрос и 
дальше будет превышать предложение, так как 
ослабление рубля и постоянно растущие цены сти-
мулируют людей покупать машины. «Люди вкла-
дывают сбережения в автомобили, потому что они 
ликвидные. И если задашься целью, их можно за 
пару дней продать»,— поясняет господин Матвеев.

Он добавляет, что цены на машины растут с 
прошлого года не только из-за дефицита поставок, 
но и из-за спекуляции дилеров. Дорожают и отече-
ственные авто, так как они сильно зависят от поста-
вок зарубежных компонентов. 

В «Автостат Инфо» добавляют, что техническое 
обслуживание автомобилей также подорожало (на 
премиальные модели на 12%). Как пояснил Алек-
сандр Климнов, это связано с тем, что цены на зап-
части и расходники шли вслед, а иногда и опере-
жали инфляцию. «Они напрямую зависят от курса 
рубля к конвертируемым валютам. За индийские 
рупии запчасти к эксплуатируемым в России маши-
нам не купишь»,— говорит господин Климнов.

Дмитрий Матвеев уверен: цены на автомобили 
не могут расти постоянно. Этот рост будет останав-
ливать периодическое падение спроса. «Но боль-
шого снижения цен, конечно, не предвидится. Если 
ищете машину здесь и сейчас, советую звонить 
продавцам в разные города, выезжать лично и тор-
говаться, так как в каждом регионе разная степень 
дефицита тех или иных марок и разные цены»,— 
рекомендует эксперт.

КИТАЙЦЫ ЗАВОЕВЫВАЮТ РЫНОК 
Как сообщили «G» в «Автостат Инфо», доля рос-
сийских марок в общем объеме продаж новых авто 
в Краснодарском крае подскочила на 111%, до 
6,2 тыс., а иномарок — выросла только на 14,6%, 
до 13,7 тыс. Китайские марки заняли 46,8% рынка 
(9,32 тыс.) против 15,9% (2,37 тыс.) в 2022-м. Ко-
рейские марки упали с 27,8% (4,15 тыс.) до 8,2% 
(1,63 тыс.). В топ-5 2023 года входят российская 
LADA и китайские Chery, Omoda, Haval и Geely, 
тогда как годом ранее это были LADA, Hyundai, Kia, 
Chery, Haval. 

«Такие изменения стали следствием фунда-
ментальной перестройки рынка в связи с уходом 
из нашей страны мировых автопроизводителей. 
В результате введения антироссийских санкций 
корейские, японские и прочие марки стали недо-
ступны на российском рынке или ограниченно 
доступны только по параллельному импорту, тогда 
как китайские производители получили зеленый 
свет»,— поясняет Александр Климнов.

Дмитрий Матвеев считает, что доля китайско-
го автопрома в общем объеме продаж в 2023 году 
имеет все шансы вырасти до 50%. «А ведь до санк-
ций отношение у соотечественников к "китайцу" 

было настороженное: они не были уверены, смогут 
ли со временем выгодно продать приобретенный 
актив. Сейчас ситуация изменилась  — за рынок 
России активно борются многие китайские произ-
водители, дают акционные цены и т. д. Автосало-
ны предлагают на китайские модели специальные 
скидки, которых нет на европейские марки»,— рас-
сказывает эксперт.

АВТОМОБИЛИ С ПРОБЕГОМ, 
ПО ДАННЫМ «АВТОСТАТ ИНФО», 
ЗА СЕМЬ МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА 
ПОДОРОЖАЛИ НА 12%, 
ДО 1,046 МЛН РУБ.

По мнению Игоря Тисленко, одной из главных 
проблем для Краснодарского края является недо-
статочная представленность популярных китайских 
марок. «Например, клиентам интересна покупка 
автомобилей Zeekr, Avatr или Li, но привезти их 
можно только под заказ. Возможности предвари-
тельно познакомиться с продуктом нет, что не всех 
покупателей устраивает. Отсутствие этих дилеров 
тормозит дальнейшее развитие рынка и увеличе-
ние доли китайского автопрома, в первую очередь в 
премиум-сегменте»,— резюмирует эксперт.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ АВТОПРОМ ПЕ  
РЕЖИВАЕТ РЕНЕССАНС По данным 
«Авито Авто», самой популярной моделью ново-
го легкового автомобиля в Краснодарском крае в 
первом полугодии текущего года стала ВАЗ (LADA) 
Granta с долей 15,6% от общего спроса на новые 
машины на платформе. На втором месте  — ВАЗ 
(LADA) Niva Legend с долей спроса 11,9%. Третью 
строчку рейтинга занимает OMODA C5 с долей 
спроса 5,3%. Также в топ-5 вошли Haval Jolion (доля 
спроса — 4,9%) и Geely Coolray (2,3%).

По мнению Дмитрия Матвеева, LADA бьет 
рекорды по продажам потому, что новые отече-
ственные автомобили дешевле иномарок. Кро-
ме того, «АвтоВАЗ» поддерживает государство: 
с января возобновили госпрограмму льготного 

автокредитования, распространяющуюся на новые 
отечественные машины. «Говорят о возрождении 
модели "Ока". Это хорошая идея, потому что сег-
мент доступных городских малолитражек сейчас 
свободен. Раньше мы, как автопрокат, закупали 
Datsun mi-DO, но, к сожалению, эта марка ушла из 
РФ три года назад. Если на рынок выйдет новая 
"Ока", мы точно закупим в наши парки партию 
этих машин. Спрос на машину эконом-класса будет 
точно, но нужна господдержка, и цена на три ком-
плектации от 800 тыс. до 1,65 млн  руб.»,— считает 
господин Матвеев.

Эксперт подчеркивает: главным преимуще-
ством отечественных авто всегда была относитель-
но низкая цена. Это, по мнению Дмитрия Матвеева, 
важно сохранить и в дальнейшем, чтобы продажа 
авто велась на уровне рекомендованной рознич-
ной цены. «Наши соотечественники крайне редко 
готовы купить российский товар по цене дороже, 
чем его зарубежные аналоги,— это подтверждают 
опросы, которые проводились в последние меся-
цы»,— констатирует господин Матвеев.

ЕМКОСТЬ ВТОРИЧНОГО РЫНКА 
РАСТЕТ По данным «Автостат Инфо», объем 
вторичного рынка в Краснодарском крае за семь 
месяцев 2023 года вырос на 27,9% — до 181,8 тыс. 
машин. Доля российских марок увеличилась на 
13%, до 55,7 тыс., а иномарок  — на 35,8%, до 
126 тыс. В топ-5 продаж вошли Lada, Toyota, KIA, 
Hyundai, Nissan, что обусловлено, по мнению Алек-
сандра Климнова, соотношением цены и качества 
машин, а также объемами вторичного рынка дан-
ных марок в целом по стране.

По данным «Авито Авто», средняя цена авто-
мобиля с пробегом в Краснодарском крае в первом 
полугодии 2023 года составила 890 тыс. руб.

Дмитрий Матвеев отмечает, что подержанные 
Hyundai Solaris и Kia Rio традиционно в топе пред-
почтений жителей ЮФО. «Если вы нашли авто 
этих марок возрастом пять-семь лет с небольшим 
пробегом — покупайте. У них недорогое обслужи-
вание. Даже если на них не будет оригинальных 
запчастей, китайскими аналогами можно заменить 
очень многое, и ремонт сам по себе несложный»,— 
рекомендует эксперт.

Автомобили с пробегом, по данным «Автостат 
Инфо», за семь месяцев 2023 года подорожали на 
12%, до 1,046 млн руб. Александр Климнов уточня-
ет, что больше всего цены выросли на премиальные 
автомобили, машины европейских марок, а также 
пикапы и минивэны.  

Финансовая емкость вторичного рынка по РФ 
увеличилась на 44%, до 3,2 млрд руб. Выдача 
кредитов на подержанные автомобили выросла за 
восемь месяцев на 76% (на 125 млн руб.). Господин 
Климнов объясняет эти тенденции на авторынке 
инфляцией, дефицитом новых машин, а также 
ввозом новых легковых автомобилей под видом 
подержанных. Эксперт полагает, что удорожание по 
итогам года составит от 50% (940 тыс. руб.) до 68% 
(1,05 млн руб.).

Главными проблемами и рынка, и автопрома, 
по мнению Александра Климнова, являются осла-
бление рубля, санкции и рост налогов. «Рост цен и 
налогов опережает инфляцию, наблюдается дефи-
цит автомобилей и засилье иномарок, прежде всего 
китайских»,— отмечает эксперт. 
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ЛИДЕРОМ РЫНКА ОСТАЕТСЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ LADA

LADA БЬЕТ РЕКОРДЫ ПО ПРО
ДАЖАМ ПОТОМУ, ЧТО НОВЫЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ 
ДЕШЕВЛЕ ИНОМАРОК. КРОМЕ 
ТОГО, «АВТОВАЗ» ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ГОСУДАРСТВО: С ЯНВАРЯ ВОЗОБ
НОВИЛИ ГОСПРОГРАММУ ЛЬГОТ
НОГО АВТОКРЕДИТОВАНИЯ, РАСП
РОСТРАНЯЮЩУЮСЯ НА НОВЫЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ МАШИНЫ
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КУБАНСКОЕ РЫБОВОДСТВО 
ПОКАЗЫВАЕТ РОСТ 
Производство рыбы лососевых пород в регионе за полгода увеличилось более чем в два раза 
В Краснодарском крае выращи-
вание лосося выросло почти на 
1500 тонн. За первое полугодие 
текущего года объем производ-
ства составил 2745 тонн. При 
этом за тот же период 2022-го 
было выращено 1323 тонны. 
Также за первые шесть месяцев 
2023 года на 17,8% на Кубани уве-
личилось производство мидий — 
до 297 тонн, а объем выращива-
ния карповых вырос с 15,6 тыс. 
до 17,7 тыс. тонн. Такие данные 
приводит Росрыболовство. 

На рыбу растет 
спрос
По данным администрации 
Краснодарского края, поддерж-
ка рыбохозяйственного ком-
плекса в регионе увеличена в 
два раза. В 2023 году она состав-
ляет более 35 млн рублей. Рыбо-
водство на Кубани демонстри-
рует положительную динамику. 
В отрасль приходят инвесторы, 
в ее развитие вкладываются се-
рьезные средства и развиваются 
целые направления.   

Так, предприятие по раз-
ведению и переработке рыбы 
построит в Сочи компания 
«Черноморская форель». Соот-
ветствующее соглашение ге-
неральный директор предпри-
ятия Андрей Мартынов в ходе 
ПМЭФ-2023 подписал с админи-
страцией Краснодарского края 
и мэрией Сочи. Объем инвести-
ций в первую очередь проекта 
составит 2,5 млрд руб.

Проект компании будет реа-
лизован до 2032 года. На терри-
тории Сочи создадут береговую 
и морскую инфраструктуру для 
выращивания и переработки 
форели. Развивать производ-
ственные мощности планируют 
на арендованных рыбоводных 
участках.

По данным инвестора, сей-
час в России существует дефи-
цит форели, который составляет 
порядка 100 тыс. т в год. Как от-
метил Андрей Мартынов, в Сочи 
реальная точка развития этого 
направления. Гендиректор ком-
пании уверен, что черномор-
ская форель со временем станет 
популярным брендом. 

По данным администрации 
края, проект по созданию фер-
мы, на которой форель выращи-
вают прямо в море, стартовал на 
Кубани еще в 2021 году. Общая 
площадь сформированных ры-
боводных участков превысила 
3,7 тыс. га. В море установили 
12 садков. По итогам 2022 года 

в них вырастили 1082 тонны 
форели. В планах — увеличение 
объемов выращивания и посте-
пенное замещение импорта ку-
банской рыбой. 

Как отмечают власти Сочи, 
на рыбную продукцию в России 
есть высокий спрос. Сочинская 
акваферма при правильном 
курсе развития уже через десять 
лет способна взять на себя прак-
тически половину имеющего-
ся в России дефицита красной 
рыбы. 

Господдержка 
помогает 
развиваться
Форель является одним из са-
мых ценных видов аквакуль-
туры. Географическое распо-
ложение Краснодарского края 
обеспечивает динамичное 
развитие этого направления, 
которое в перспективе проч-
но займет свою нишу, уверены 
участники рынка. 

Данное направление в Крас-
нодарском крае активно раз-
вивает АО «Племенной фореле-
водческий завод "Адлер"». Как 
рассказала заместитель гене-
рального директора по произ-
водству Анастасия Степанова, 
с 2019 года по 2022 годы про-
изводственные объемы были 
увеличены почти в два раза. 
Содержание ремонтно-маточ-
ного стада за данный период 
выросло более чем на 82%, вы-
ращивание рыбопосадочного 
материала — более чем на 73%, 
производство товарной рыбы — 
более чем на 41%. 

За три года на предприятии 
увеличились и объемы реализа-
ции продукции. В том числе ры-
бопосадочного материала. Объ-
ем реализации икры вырос на 
168%,  мальков весом 5–30 грам-
мов  — на 57%. Реализация то-
варной рыбы в живом виде 
увеличилась на 62%, перерабо-
танной продукции — на 97%. 

Как отметила Анастасия Сте-
панова, за 2022 год предпри-
ятием было реализовано 22 млн 
штук эмбрионов на стадии «глаз-
ка» (оплодотворенная икра), 
молодь весом 5–30 граммов  — 
24,9 т, товарной рыбы  — около 
383 т, переработанной рыбной 
продукции — почти 235 т. 

По словам заместителя ген-
директора по производству, 
реализация оплодотворенной 
икры на предприятии делится 
на два этапа: с января по 30 мая 
и с 1 сентября по 31 декабря. 
Объемы реализованной про-
дукции в течение этих периодов 
могут отличаться. 

Оплодотворенную икру за-
вод отправляет в 30 регионов 
России и пять стран ближнего 
зарубежья. Основные объемы 
рыбопосадочного материала 
для дальнейшего выращивания 
у предприятия забирают Каре-
лия и Санкт-Петербург. Также 
поставки идут в Ростов-на-Дону, 
Дагестан, Северную Осетию, 
Крым. Доставка живой рыбы 
осуществляется по всей России. 
Товарная рыба реализуется на 
территории Краснодарского 
края, а основной объем перера-
ботанной продукций — в Сочи.

В этом году на предприятии 
наблюдается закономерный 
рост, увеличение объемов произ-
водства реализации, поскольку 
спрос на продукцию растет. Как 
отмечает Анастасия Степанова, 
заявки на реализацию продук-
ции на 3–4-й квартал текущего 
года превышают число заявок за 
аналогичный период 2022 года. 
На данный момент на предпри-
ятии проводится первый этап 
модернизации хозяйства и рас-
ширения производственных 
площадей, что позволит продол-
жить рост по всем параметрам.

Субсидии выделяются на со-
держание ремонтно-маточного 
стада, приобретение оборудо-
вания, выращивание посадоч-
ного материала и другие нуж-
ды рыбоводческих хозяйств. По 
словам Анастасии Степановой, 
поддержка со стороны государ-
ства  — очень существенная и 
играет большую роль в развитии 
предприятия.

Перспективы 
рыбоводства 
на Кубани 
В свою очередь ряд кубанских 
предприятий, которые работа-
ют на воде или в водоохранной 
зоне, участвует в возрождении 
популяции различных видов 
рыб. Так, за 2022 год в водо-
емы Краснодарского края было 
выпущено свыше 9 млн экзем-
пляров только осетровых видов 
рыб. А на прошедшем в июле 
этого года экофестивале «Реки 
впадают в моря» было выпу-
щено более 10 тыс. мальков 

русского осетра, выращенных 
на Темрюкском осетровом ры-
боразводном заводе структуры 
ФГБУ «Главрыбвод» по инициа-
тиве компании «ОТЭКО». 

В Краснодарском крае ры-
боводство на сегодня является 
одним из перспективных на-
правлений агропромышленно-
го комплекса. Ресурсы региона 
позволяют достаточно успешно 
развиваться в этом направле-
нии. На территории края до-
вольно много свободных и при 
этом востребованных ниш в 
рыбоводстве. Это выращива-
ние форели, осетровых рыб, 
африканского сома. Также пер-
спективно объединение инду-
стриального и прудового рыбо-
водства.

Кроме того, те, кто хотят на-
чать бизнес в этой отрасли, мо-
гут принять участие в програм-
ме по предоставлению грантов 
«Агростартап», действующей в 
рамках реализации националь-
ного проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

С помощью расширенных 
мер господдержки в регионе 
есть возможность субсидиро-
вать мероприятия по модерни-
зации предприятий рыбовод-
ства, оказывать содействие в 
развитии инфраструктуры, по-
купке необходимого оборудова-
ния, проведении мелиорации. 
В крае постепенно развивается 
не только само производство то-
варной рыбы, но объемы пере-
работки. 

При этом повышается каче-
ство работы существующих хо-
зяйств, в регион приходят но-
вые инвесторы. Оказание мер 
господдержки становится хо-
рошим стимулом для создания 
новых производств в этой от-
расли.  В свою очередь админи-
страция края, оказывая господ-
держку, предоставляя субсидии, 
помогая рыбоводческим пред-
приятием развиваться, ожидает 
дальнейшего увеличения объ-
емов производства. 

Более того, рыба и морепро-
дукты входят в категории экс-
портной продукции. В рамках 
национального проекта «Меж-
дународная кооперация и экс-
порт» объем поставок данной 
продукции на зарубежные рын-
ки из Краснодарского края в де-
нежном выражении к 2024 году 
должен ежегодно составлять 
8 млн долларов. 
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Выращивание черноморской форели в Краснодарском крае  набирает обороты и в перспективе 
займет свою нишу в рыбоводстве

Департамент информационной политики Краснодарского края

КОММЕРСАНТЪ GUIDE «ЭКОНОМИКА РЕГИОНА» / №181 ПЯТНИЦА 29 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА  /  25



КУБАНЬ ЗАМЕЩАЕТ ИМПОРТ
В регионе сегодня реализуется ряд инвестпроектов в сфере импортозамещения, в том числе строительство 
предприятий по выпуску батареек, лекарственных препаратов-дженериков, крахмала и других
25 млрд рублей 
в промышленности
На сегодняшний день в сфере промышлен-
ного производства прорабатывается и ре-
ализуется более 30 проектов по созданию 
новых или развитию действующих произ-
водств импортозамещающей продукции на 
общую сумму более 24,9 млрд рублей. Это 
производства в приоритетных для Красно-
дарского края отраслях промышленности: 
радиоэлектроника, машиностроение, хими-
ческая, легкая, фармацевтическая промыш-
ленность, лесопромышленный комплекс.

В частности, в Крымском районе строят 
первый в России завод по производству ще-
лочных батареек. Соглашение об этом было 
подписано на выставке «Иннопром-2022». 
Сегодня доля импорта такой продукции со-
ставляет 100%.

В Краснодаре наращивают производство 
хирургического шовного материала. В этом 
сегменте доля импорта сегодня – 90%. Про-
изводство IP-камер и компонентной радио-
электронной базы в краевой столице также 
снизит импортозависимость, которая сей-
час в этой нише составляет от 70 до 90%. 
Также в числе импортозамещающих проек-
тов в краевой столице — выпуск стеклянных 
дверей, перегородок для офисных и жилых 
помещений. Такое предприятие уже стро-
ят на территории промышленного парка 
«Краснодар».

В Кавказском районе продолжает на-
ращивать мощности предприятие по про-
изводству бумаги для гофрирования, а так-
же завод сельскохозяйственной техники и 
комплектующих к ней. В Крымском районе 
расширяют линейку выпускаемых лекарств. 
Здесь намерены производить лекарствен-
ные препараты-дженерики и препарат, вхо-
дящий в перечень жизненно необходимых. 
В Северском районе приступили к строи-
тельству первого в стране завода по про-
изводству сорбентов, аморфного диокси-
да кремния и углерода из рисовой лузги, а 
также расширяют производство акриловых 
сополимеров. В Армавире реализуют не-
сколько проектов в сфере импортозамеще-
ния, здесь налаживается выпуск стеклянной 
посуды, грузовых вагонов и др. продукции.

«Благодаря системной работе по разви-
тию импортозамещающих производств в 
Краснодарском крае за неполные 10 лет воз-
рождены целые отрасли промышленности:  
станкостроение, вагоностроение и многие 
другие. Созданы новые направления: пи-
щевое машиностроение, фармацевтическая, 
медицинская, радиоэлектронная и стеколь-
ная промышленность»,— рассказали в ми-
нистерстве промышленной политики реги-
она.

Например, на производственной пло-
щадке обанкротившегося Армавирско-
го машиностроительного завода новый 
инвестор  — Завод стальных конструкций 
«Кубань»»  — восстановил производство 
грузовых вагонов. Оборудование было при-
обретено при господдержке. На заводе уже 
выпустили первые 100 единиц продукции, 
до конца года планируется произвести око-
ло 500 грузовых вагонов. Кроме того, пред-

приятие планирует выпускать контейнеры 
для перевозки грузов по морю, металлокон-
струкции пролетных строений для пешеход-
ных переходов, железных и автомобильных 
дорог.

В Кореновском районе компанией 
«Полипласт-ЮГ» при государственной под-
держке запущен второй завод сухих стро-
ительных смесей. Производитель на 100% 
закроет потребности строительной отрасли 
в качественных сухих смесях. Изготовление 
продукции из местного сырья обеспечит не-
зависимость от импорта. Здесь производят 
пять тонн продукции в час. После выхода 
на проектную мощность выпуск увеличат до 
10 тонн. Производство оснащено собствен-
ной лабораторией, укомплектованной но-
вейшим оборудованием, обеспечивающим 
широкий спектр исследований, необходи-
мых для выпуска качественных материалов, 
способных заменить европейские аналоги.

В Павловском районе открыт Центр про-
изводства радиофармацевтических лекар-
ственных препаратов предприятия «Спец-
ФармПроизводство». Это единственный 
в регионе производитель препарата для 
диагностики онкологических заболеваний 
методом позитронно-эмиссионной томо-
графии (ПЭТ). Радиофармпрепарат фтор-
дезоксиглюкоза применяется для точной 
диагностики онкологических заболеваний 
методом ПЭТ. В июне этого года первые 
партии препарата уже поступили в медуч-
реждения Краснодарского края и Ростов-
ской области.

Продукты для гостей 
и жителей
Отрасли агропромышленного комплекса 
Краснодарского края системно работают 
над импортозамещением с 2014 года  — со 
времени введения продовольственного эм-
барго. Сегодня кубанские производители 
полностью обеспечивают потребности жи-
телей и гостей края во всех основных видах 
продукции, отметили в региональном мин-
сельхозе.

Также за это время на полную мощ-
ность заработала перерабатывающая про-
мышленность  — ассортимент выпускаемой 
предприятиями региона продукции сегод-
ня насчитывает более 4 тыс. наименова-
ний. Более 2,5 тыс. кубанских предприятий 
обеспечивают продовольственную безопас-
ность региона, а также поставляют товары в 
другие субъекты России и на экспорт.

«В последние годы растут объемы про-
дукции, выращенной из отечественного 
посадочного материала. Реализуются меро-
приятия поддержки селекционно-семено-
водческой отрасли. Построены и введены в 
эксплуатацию ряд семеноводческих заводов 
по производству семян сои, подсолнечника, 
кукурузы. Работают современные питомни-
ки по производству саженцев винограда и 
плодовых культур»,— пояснили в ведомстве.

Например, в новом питомнике под Но-
вороссийском планируется выращивать 
более миллиона саженцев ежегодно. Благо-
даря этому кубанским виноградарям будут 
доступны классические сорта отечественно-
го производства: «каберне совиньон», «шар-
доне», «мерло», «пино блан», «грюнер» и др.

В рамках импортозамещения в регионе 
реализуется ряд инвестиционных проектов. 
ООО «Черноморская форель» на территории 
Сочи планирует создать береговую и мор-
скую инфраструктуру для выращивания и 
переработки форели. Развивать производ-
ственные мощности будут на уже арендован-
ных рыбоводных участках местного пред-
приятия. Проект реализуют до 2032 года, 
объем инвестиций — 2,5 млрд рублей.

Проект строительства завода по произ-
водству лимонной кислоты, крахмалопро-
дуктов и биополимеров на территории Ар-
мавира реализует ООО «Рустарк». В рамках 
него предполагается запуск производствен-
ного комплекса по глубокой переработке 
кукурузного зерна полного цикла. В рамках 
первой очереди запланировано производ-
ство лимонной кислоты пищевого и про-
мышленного качества. Строительство вто-
рой и третьей очередей позволит увеличить 

производственные мощности. Сроки реали-
зации проекта — 2022–2027 годы.

В строительство мощностей по глубокой 
переработке масличных культур в Темрюк-
ском районе планируется вложить 2,9 млрд 
руб. В рамках проекта будут введены в экс-
плуатацию мощности по переработке эк-
зотического сырья  — орехов ши  — для по-
следующего производства уникального 
продукта  — эквивалента масла какао. Еже-
годно новое производство будет выпускать 
9,6 тыс. тонн продукта. Конечной целью ин-
вестиционного проекта является создание 
единого комплекса в сфере аграрного про-
изводства. В результате реализации проекта 
будет создано 120 новых рабочих мест.

В числе уже реализованных на терри-
тории Кубани проектов в сфере импорто-
замещения строительство центра по выра-
щиванию грибов в Краснодаре мощностью 
6,4 тыс. тонн в год (инвестор  ООО «Теплич-
ный комплекс “Зеленая линия”», объем 
инвестиций  — 2 млрд рублей). Также реа-
лизован проект по строительству третьей 
очереди завода по производству сыров, сли-
вочного масла и комплексной переработки 
сыворотки в ст. Выселки (инвестор  ООО 
«Сыры Кубани», объем инвестиций — 3 млрд 
рублей). 400 млн рублей вложило ЗАО «Ко-
реновский молочно-консервный комбинат» 
в запуск склада сухих компонентов в Коре-
новском районе.

Инвестициям — льготы
Бизнес, вкладывающий средства в создание 
импортозамещающих производств, пользу-
ется широким спектром мер господдержки, 
доступных инвесторам. В их числе налого-
вые льготы, преференции на аренду земель 
и нефинансовые меры поддержки, напри-
мер, продвижение импортозамещающей 
продукции на отраслевых выставках России 
и зарубежья.

В частности, предприятия АПК края в 
рамках государственной поддержки могут 
получить в одном из уполномоченных Мин-
сельхозом России банков краткосрочный 
и инвестиционный кредиты по ставке не 
более 5% годовых. Также инвестор при ре-
ализации проекта может воспользоваться 
субсидией на возмещение части затрат по 
оплате процентов по принятым кредитным 
обязательствам, сумма кредита при этом 
может быть от 30 млн до 1 млрд рублей.

Реализуются на Кубани и меры поддерж-
ки, адресно направленные на импортозаме-
щающие инвестиции. Так, промышленные 
предприятия получают финансирование в 
размере 30% затрат на реализацию таких 
проектов. Средства могут быть направлены 
на капитальное строительство или рекон-
струкцию зданий, приобретение строймате-
риалов, оборудования и т. п.

Помимо этого, в Фонде развития про-
мышленности Краснодарского края дей-
ствует программа льготного заемного фи-
нансирования «Импортозамещение». На 
запуск производства импортозамещающей 
продукции промпредприятия могут взять 
займы на сумму до 200 млн рублей под 0,1% 
годовых.
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До конца года армавирский завод планирует произвести около 500 грузовых вагонов

Департамент информационной политики Краснодарского края

26  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE «ЭКОНОМИКА РЕГИОНА» / №181 ПЯТНИЦА 29 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА



ДЕНЬГИ — «МАЛЫШАМ»
Сегодня для субъектов малого и среднего предпринимательства на Кубани доступны 23 вида займов в Фонде 
микрофинансирования Краснодарского края. О том, как выглядит среднестатистический заемщик и есть ли 
шанс увеличить максимальную сумму кредитов, рассказала исполнительный директор фонда Оксана Слюсарева
— На протяжении нескольких лет Фонд 
микрофинансирования Краснодарско-
го края занимает первое место в рей-
тинге RAEX (Эксперт РА). Расскажите, 
за счет чего удается из года в год удер-
живать лидирующие позиции.
— Действительно, с 2018 года мы занима-
ем первое место в России среди государ-
ственных фондов микрофинансирования. 
Основные показатели, по которым «Экс-
перт РА» оценивает нас,— это общий объ-
ем капитализации, уровень просроченной 
задолженности, объем выдачи займов. На 
сегодняшний день мы являемся самым 
крупным фондом в стране, наша капита-
лизация составляет около 3,6 млрд рублей. 
Наш портфель на данный момент — 3 млрд 
рублей, и при этом уровень просроченной 
задолженности составляет около 1%. Это 
один из самых низких показателей в Рос-
сии. Что касается суммы выдачи займов, то 
в 2022 году наш фонд выдал субъектам МСП 
около 2,55 млрд рублей, при этом из года в 
год объем займов растет.

Все эти три кита  — объем капитализа-
ции, уровень просроченной задолженности 
и сумма займов  — обеспечивают доступ-
ность средств для развития субъектов МСП. 
Так, в 2017–2018 годах денег в фонде не 
хватало, у нас были очереди из желающих 
взять заем, и мы ждали, когда деньги вер-
нутся от заемщиков. Благодаря тому, что из 
краевого бюджета два года подряд выделя-
лись средства на докапитализацию фонда 
(а в прошлом году мы получили 300 млн ру-
блей), нам удалось выйти на хороший пока-
затель — капитализацию в 3,6 млрд рублей. 
Сегодня мы достаточно крупный фонд, ко-
торый выдает микрозаймы.
— Сколько микрозаймов выдано в теку-
щем году и на какую сумму?
— С начала года мы выдали 656 микро-
займов на общую сумму 1 млрд 430 млн 
рублей, в том числе самозанятым, которых 
кредитуем уже не один год. На их долю при-
ходится 62 займа на сумму в 24 млн рублей. 
В текущем году мы наблюдаем рост спроса 
на наши продукты со стороны начинаю-
щих предпринимателей, они уже получили 
97 микрозаймов на сумму 136 млн рублей, 
что на 29% выше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.

Субъектам МСП мы выдаем деньги от 
100 тыс. рублей до 5 млн рублей, самоза-
нятым — от 100 тыс. рублей до 500 тыс. ру-
блей. Эти суммы определены федеральным 
законодательством. Мы понимаем, что в 
современных реалиях это не так много, по-
этому выступили с инициативой увеличить 
объемы займов до 7 млн и 1 млн рублей со-
ответственно. Депутаты Законодательного 
собрания края нашу инициативу поддер-
жали и обратились в Госдуму с аналогич-
ным предложением.
— А если предприниматель взял один 
заем, но на развитие бизнеса его оказа-
лось недостаточно?
— Предприниматель может обратиться к 
нам повторно, напомню, один субъект МСП 
может получить до 5 млн рублей, а займов 

может быть несколько: по разным про-
граммам и на разные цели.
— Как выглядит среднестатистический 
клиент фонда?
— Наша основная задача — поддержать, как 
мы их называем, «малышей», помочь им 
увеличить обороты, расшириться, открыть 
дополнительные точки. Так что наши кли-
енты  — либо небольшие компании, либо 
люди, которые только хотят открыть свое 
дело. Наш среднестатистический заем-
щик — это человек-труженик.
— Трудно ли предпринимателю получить 
заем? Насколько сложно подать заявку и 
собрать необходимые документы?
— Далеко не у каждого малого предприятия 
есть в штате бухгалтер, поэтому специали-
сты фонда помогают клиентам оформить 
все необходимые документы. Что касается 
пакета документов, он у нас приближен к 
банковскому, конечно, нужно предоставить 
справки по открытым счетам и т. п. 
— На сегодняшний день кубанским 
предпринимателям доступны 23 вида 
займов. Как рождается новый продукт? 
По каким критериям вы рассчитывае-
те его перспективность для субъектов 
МСП? Сколько новых продуктов появи-
лось в этом году?
— Мы работаем во взаимодействии с мест-
ным бизнесом, прислушиваемся к их по-
желаниям. При этом мы достаточно мо-
бильны и совершенствуем условия наших 
программ, добавляем новые продукты в 
рамках наших компетенций. 23 вида зай-
мов, доступные предпринимателям, охва-
тывают все отрасли, которые развиваются 
на территории края.

В марте, например, фонд ввел заем 
«Ренновация». С инициативой его создания 
выступили города-курорты, прежде всего 
Сочи. Они хотят привести к единому стилю 
торговые павильоны на территории муни-
ципалитетов. В их интересах было создать 
программу для малого бизнеса с невысокой 

ставкой по займу. Сегодня наши клиенты 
могут получить средства под 5% годовых на 
приведение стационарного или нестацио-
нарного объекта к единому стилю.

Также создан заем «Кино» для бизнеса 
в сфере кинематографии, средства мож-
но получить под 3% годовых. В данный 
момент у нас на рассмотрении находится 
одна заявка.

Уже около двух лет выпускники «Школы 
молодого предпринимателя. Бизнес мо-
лодых» имеют возможность взять заем до 
1 млн рублей под 0,1% годовых без залога 
и поручительства. Общаясь с ними, мы по-
няли, что после погашения займа некото-
рым выпускникам для развития необходи-
мы еще средства. Так появилась программа 
«Бизнес молодых. Второй шаг», с этого года 
они могут получить средства в размере до 
5 млн рублей под 1%.
— В фонде все займы льготные, одна-
ко ставка плавает в пределах от 0,1 до 
12% годовых. Кто из предпринимателей 
пользуется самыми льготными займа-
ми и почему?
— Взять заем под 0,1% годовых, помимо 
выпускников «Школы молодого предпри-
нимателя. Бизнес молодых», может бизнес, 
который располагается на территории, где 
был введен режим ЧС. В этом году по дан-
ной программе средства на восстановление 
получили предприниматели Мостовского 
и Лабинского районов, где в этом году был 
сильный град и наводнения. Так, в Лабин-
ском районе из-за подтопления в одном из 
хозяйств пострадало около 600 голов индю-
ков, мы оказали поддержку. Всего в этом году 
было выдано пять займов «Специальный 
ЧС» на общую сумму около 17 млн рублей.

Промышленные предприятия могут по-
лучить средства по ставке от 1% до 4,25%, 
сельское производство — 4,25%, аналогич-
ная ставка и для туристической отрасли. 
Практически все займы предоставляются 
по ставке ниже ключевой ставки ЦБ РФ, 

которая на сегодняшний день составляет 
13%. Исключение — предприятия торговли, 
которые берут займы в фонде по ключе-
вой ставке Центробанка, при этом ни один 
коммерческий банк не кредитует бизнес по 
ставке ЦБ, так что условия для представи-
телей этой отрасли также льготные.
— Приведите несколько примеров старт - 
апов, которые развились в этом году, в 
том числе и благодаря займам фонда.
— В 2021 году в «Школе молодого предпри-
нимателя. Бизнес молодых» был представ-
лен интересный проект предпринимателя 
из Анапы — торговля косметическими на-
борами собственного производства. После 
получения займа в 2022 году они успешно 
пустили его в оборот и уже в августе это-
го года обратились за вторым продуктом 
«Бизнес молодых. Второй шаг». Оценивая 
их финансово-хозяйственную деятель-
ность, мы отметили их рост. Сегодня они 
намерены запустить ИТ-решение, которое 
поможет подобрать клиенту косметиче-
ский набор.

Еще один наш клиент, выпускающий 
пищевые масла холодного отжима, полу-
чил заем в 1 млн рублей под 4%. Заемщик 
посетил производство в городе Слобода, 
где изучил тонкости производства. При на-
шей финансовой поддержке он сейчас пла-
нирует приобрести маслостанции, сырье и 
упаковку.

В этом году заем в 1 млн рублей получил 
производитель авторских соков и смузи, 
которые предлагаются сторонникам здо-
рового питания. На кредитные средства 
предприниматель купил профессиональ-
ное оборудование, которое необходимо для  
изготовления этой продукции. Сегодня у 
него девять наборов продуктов, которые в 
зависимости от пожелания клиента могут 
комбинироваться между собой.
— Планируется ли в ближайшее время 
докапитализация фонда и разрабаты-
ваются ли новые программы?
— В этом году докапитализация фонда не 
планируется. Это в первую очередь связано 
с тем, что денежных средств, которыми мы 
располагаем, достаточно для удовлетворе-
ния заявок от предпринимателей. Выделя-
емые деньги — возвратные, и ежемесячно 
к нам поступает определенная сумма от 
наших заемщиков. Деньги мы снова на-
правляем на поддержку субъектов МСП. 
Что касается новых программ, то сегодня 
в предложении фонда 23 вида займов, ко-
торые покрывают потребность бизнеса 
во всех отраслях, развитых на территории 
края. Если у наших клиентов возникнет еще 
какая-то потребность, фонд открыт для 
предложений, и мы готовы их обсуждать.

Среди новых направлений в деятельно-
сти фонда — запуск электронной заявки че-
рез наш сайт, чтобы предприниматель мог 
обратиться к нам онлайн. Также мы рас-
сматриваем возможность подписания кре-
дитного договора с помощью электронной 
цифровой подписи. Наша задача — сделать 
продукты фонда еще более доступными 
для предпринимателей.
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БИЗНЕС ПОШЕЛ НА ПРАВО РЫНОК ЮРИДИЧЕСКИХ УСЛУГ КРАС
НОДАРСКОГО КРАЯ В СВЕТЕ ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЙ В СТРАНЕ ТРАНСФОРМИРОВАЛСЯ 
ПОД НОВЫЕ ЗАПРОСЫ КЛИЕНТОВ. К ЮРИСТАМ СТАЛИ ЧАЩЕ ОБРАЩАТЬСЯ ЗА ЗАЩИ
ТОЙ БИЗНЕСА ОТ САНКЦИЙ И ЗА СОПРОВОЖДЕНИЕМ СДЕЛОК ПО ВЫКУПУ АКТИВОВ 
УХОДЯЩИХ ИЗ РОССИИ ЗАПАДНЫХ ФИРМ. ПРОСТЫЕ ГРАЖДАНЕ, ПО ОЦЕНКЕ ЭКСПЕР
ТОВ, ИЗЗА ПАДЕНИЯ ДОХОДОВ СТАЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ УСЛУГАМИ ЮРИСТОВ ПО ОСТА
ТОЧНОМУ ПРИНЦИПУ, ЧАЩЕ ОБРАЩАТЬСЯ ПО ВОПРОСАМ МОБИЛИЗАЦИИ И ПРИЗЫВА, 
А ТАКЖЕ КОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ ПО ВОПРОСАМ ЭМИГРАЦИИ. ЕЩЕ ОДИН ТРЕНД — 
ЗАРОЖДЕНИЕ КИБЕРНАПРАВЛЕНИЯ В ЮРИСПРУДЕНЦИИ. МИХАИЛ ВОЛКОДАВ

НОВЫЕ ПРАКТИКИ В условиях санкци-
онного давления на экономику России и ухода 
западных компаний с российского рынка кубан-
ские юридические фирмы осваивают ряд новых 
направлений. В частности, они получают запросы 
на защиту заграничной собственности граждан, 
помощь в релокации бизнеса в «дружественные» 
юрисдикции и реструктуризацию коммерческой 
деятельности с целью ее защиты от санкций. Об 
этом «G» рассказали в Краснодарском регио-
нальном отделении Ассоциации юристов России 
(КРО АЮР). Заместитель председателя отделения 
Павел Каленский отмечает, что актуальными на-
правлениями деятельности юристов сейчас ста-
новятся борьба за перевод споров из иностранных 
арбитражей в российские суды, а также правовое 

обеспечение внешнеэкономической деятельности. 
Здесь речь идет прежде всего о расторжении кон-
трактов, изменении их условий, разрешении ло-
гистических проблем, обеспечении возможностей 
закупки сырья, оборудования и комплектующих из 
стран Европы и США через механизмы параллель-
ного импорта.

Управляющий партнер адвокатского бюро «Юг» 
Юрий Пустовит рассказал «G», что в поиске путей 
обхода санкций российский бизнес устремился в 
юрисдикции, на которые ранее большого внимания 
не обращал: это Объединенные Арабские Эмираты 
(ОАЭ), Турция, Казахстан, Узбекистан, Армения и 
некоторые другие страны. «Там россияне активно 
регистрируют компании, открывают счета в банках. 
Через эти компании ведется торговля с недруже-

ственными государствами. Многие наши юристы 
устремились открывать офисы вслед за своими 
клиентами, иногда вступая в бизнес-партнерство с 
местными консультантами»,— говорит он. 

Господин Каленский добавляет, что переори-
ентация на поставки товаров из недружественных 
стран добавляет работы юристам, специализиру-
ющимся на новых направлениях торговли. Ста-
тистика показывает рост числа хозяйственных 
операций с азиатскими странами: Китаем, Инди-
ей, Турцией, ОАЭ. Вместе с тем, по его словам, у 
бизнеса возросла необходимость оценивать риски 
заключения и исполнения контрактов с иностран-
ными контрагентами и возможные риски, связан-
ные со «вторичными санкциями». Также юристы 
привлекаются в споры, возникшие вследствие 

невозможности оплаты по договорам, срывов 
контрактов и возникновения иных форс-мажоров, 
отмечает он.

РАБОТА С ИНОСТРАННЫМ «НАСЛЕ
ДИЕМ» По данным кубанского отделения АЮР, 
актуальными направлениями сейчас являются 
арендные споры с международными участниками 
рынка, приостановившими деятельность в России, 
приобретение отечественным бизнесом иностран-
ных активов уходящих из РФ компаний, привлече-
ние к субсидиарной ответственности иностранных 
учредителей в рамках банкротных процедур.

Юрий Пустовит рассказывает, что в его фирму 
сейчас обращаются за проведением юридических 
проверок компаний, уходящих с российского рынка 
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и продающих свои активы российским инвесторам 
(нередко ими выступают российские госбанки) или 
местному менеджменту. Сейчас, как правило, такие 
сделки предусматривают возможность обратного 
выкупа бизнеса через два года. Большой интерес 
к покупке российских активов уходящих иностран-
ных компаний проявляют инвесторы из Китая, 
Турции и Казахстана. Эти сделки также требуют 
юрсопровождения.

Помимо этого, по его словам, нередко испол-
нение западных санкций руководителями дочерних 
иностранных компаний образует состав уголовных 
преступлений по российскому праву. Не допу-
скать подобных нарушений также помогают наши 
юристы. 

Но в целом, отмечает адвокат, общий тренд 
заключается в постепенном изменении клиентского 
пула. Иностранных компаний в клиентском портфе-
ле юрфирм становится все меньше, число заказов 
от госкомпаний, напротив, возросло. «У них обычно 
крупные бюджеты на юридическое сопровождение 
и амбициозные цели, даже в сегодняшние непро-
стые времена. Но работать с таким клиентом очень 
непросто. Фактически это работа не с менеджмен-
том, а с госслужащими: в ней есть много своих 
ограничений и сложностей, бюрократии, сове-
щаний, но это неотъемлемая часть, и с этим при-
ходится мириться, если вы хотите работать с этим 
сегментом бизнеса»,— говорит он.

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО ЭМИГРАЦИИ 
Адвокат Александр Якимович из Краснодара от-
мечает, что за последний год существенно актуали-
зировались запросы от граждан на сопровождение 
по вопросам мобилизации и призыва, вытекающие 
из этого консультации по вопросам эмиграции, 
приобретения иностранного гражданства и вывоза 
капитала. «До 2021 года это были разовые запро-
сы "на всякий случай", а в 2022 и 2023 годах они 
стали систематическими и конкретными: "в течение 
месяца", с указанием определенной страны»,— го-
ворит юрист.

Юрий Пустовит рассказывает, что волна частич-
ной мобилизации привела к появлению во многих 
юрфирмах специалистов по законодательству о 
воинской службе. Для крупнейших из них это ста-
ло чем-то вроде работы pro bono с целью помочь 
клиентам разобраться в несвойственном бизне-
су регулировании, стремительно появляющихся 
новых нормах об административной и уголовной 
ответственности, в том числе и для руководителей 
организаций. 

Он также подтвердил большой спрос на услу-
ги миграционных юристов. «Не так много стран 
сохранили свои иммиграционные программы для 
россиян, но те, что остались, дали довольно высо-
кую нагрузку соответствующим специалистам»,— 
поясняет он.

ПРАВО ПРОСАЧИВАЕТСЯ В IT Адвокат 
Гор Казарян отмечает еще один наметившийся 
тренд  — это зарождение кибернаправления в 
юриспруденции. Законодательство здесь только 
начинает формироваться. Речь идет о появлении 
в гражданском законодательстве норм о производ-
стве IT-продуктов, цифровом рубле как платежном 
средстве, норм о цифровых финансах и криптова-
лютах. Кроме того, развитие IT-направления, появ-
ление IT-продуктов постепенно приведет к необхо-
димости их правовой защиты, но пока сам корпус 
законодательства сформирован только на самом 
базовом уровне, говорит он.

«Однако законодательная база  — это еще не 
все. Нам предстоит дождаться соответствующей 
судебной практики, которой только предстоит 
сформироваться в Верховном суде. И наконец, 
всю эту работу и по защите прав IT-компаний, и 
по представительству в судах предстоит делать 
конкретным специализирующимся на IT-тематике 
юристам. А они только начинают появляться, пока 
их единицы, но, уверен, дальше мы, в том числе на 
Кубани, увидим, что их будет становиться все боль-
ше»,— считает господин Казарян.

СЭКОНОМИТЬ НА ПОМОЩИ Большин-
ство опрошенных участников рынка юридических 
услуг рассказали «G», что главная на сегодняшний 
день проблема для рынка юридических услуг  — 
его сжатие  — является производной от общей 
экономической ситуации в стране, вызывающей 
проблемы у бизнеса.

Гор Казарян отмечает, что сжатие рынка про-
изошло, по всей видимости, из-за того, что он 
находится в прямой зависимости от состояния кли-
ента. А доходы и многих компаний, и физических 
лиц сегодня упали. Но если организации, хоть и в 
урезанном виде, продолжают нанимать юристов, то 
граждане обращаются к ним по остаточному прин-
ципу — «когда проблема окончательно настигнет». 

«Сегодня у бизнеса очень короткий горизонт 
планирования, на него наложено огромное коли-
чество санкций, нет понимания того, что будет 
происходить дальше в стране. Бизнес сегодня не 
понимает, стоит ли ему тратить деньги на юристов 
и решение юридических проблем или лучше поме-
стить их в сумочку и повесить ее на электросамокат, 
развернутый в сторону условного Верхнего Лар-
са»,— рассказывает Юрий Пустовит. 

Об аналогичных проблемах говорит и Александр 
Якимович. «Рынок юридических услуг продолжает 
стагнировать во всех отношениях. Продолжает 
уменьшаться количество действующих субъектов 
предпринимательской деятельности. Самые частые 
обращения за помощью в 2023 году  — споры, 
прямо или косвенно связанные с банкротством»,— 
отмечает он.

ГЛАВНАЯ НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 
ПРОБЛЕМА ДЛЯ РЫНКА ЮРИДИ
ЧЕСКИХ УСЛУГ — ЕГО СЖАТИЕ — 
ЯВЛЯЕТСЯ ПРОИЗВОДНОЙ ОТ 
ОБЩЕЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУ
АЦИИ В СТРАНЕ, ВЫЗЫВАЮЩЕЙ 
ПРОБЛЕМЫ У БИЗНЕСА

ОБОЙТИ ПСЕВДОЮРИСТОВ Подрывают 
развитие юридического рынка и в принципе дове-
рие к юристам также факты оказания некачествен-
ных услуг, порой даже граничащие с мошенниче-
ством. 

Некоторое время назад на них обратил внима-
ние уполномоченный по правам человека в Красно-
дарском крае Сергей Мышак, который отдельным 
разделом обозначил проблему в своем докладе за 
2021 год. Омбудсмен заявил о значительном коли-
честве обращений граждан (1785), подготовленных 
различными юридическими фирмами и поступив-
ших в его аппарат в период с 2019 по 2021 годы.

В докладе говорится, что тематика таких 
обращений затрагивала вопросы самого широко-
го спектра, при этом большинство из них были 
подготовлены по единому шаблону и содержали 
многочисленные цитаты из законов, обычно не 
имеющих отношения к проблеме заявителя. При 
этом преимущественно решение вопросов, изло-
женных в таких обращениях, не входило в компе-

тенцию омбудсмена. По факту речь идет о практике 
веерных рассылок одного и того же обращения с 
разными адресатами во все подряд органы власти, 
применяемых недобросовестными псевдоюриста-
ми, вместо профессиональной работы с проблемой 
гражданина. Чиновники из других госорганов края 
рассказали «G», что часто получают такие не вхо-
дящие в их компетенцию обращения и знают об 
этой проблеме.

Член Краснодарского отделения ассоциации 
юристов России, адвокат Сергей Шульженко, 
исследовавший этот вопрос, говорит, что к нему 
регулярно обращаются граждане, которые стали 
жертвами проходимцев от юриспруденции. Он 
отмечает, что составить объемное мнение по этой 
проблеме сложно, потому что далеко не все гражда-
не, ставшие жертвами псевдоюристов, обращаются 
за дальнейшей юридической помощью к адвокатам 
или правоохранительным органам. Тем не менее он 
считает, что это делать обязательно нужно. В част-
ности, он рассказал, что ему уже удавалось в пре-
тензионном порядке возвращать клиентам деньги, 
уплаченные недобросовестным юристам.

Определенные меры (обращения в правоох-
ранительные органы и разъяснительная работа с 
гражданами) были приняты и омбудсменом. После 
этого, рассказал «G» Сергей Мышак, таких обраще-
ний к нему стало поступать гораздо меньше.

ЗАРАБОТАТЬ НА ЗАКОНЕ Павел Ка-
ленский считает, что в среднем рентабельность 
юридического бизнеса должна начинаться от 15% 
и выше (речь идет о чистой прибыли: выручка за 
минусом расходов.— «G»). Но, чтобы получать 
постоянную прибыль, повышать доходность юри-
дической деятельности, необходимо достаточное 
количество клиентов (физических и юридических 
лиц) или крупный якорный клиент, который полу-
чает широкий спектр юридических услуг: от право-
вой экспертизы проектов договоров, подготовки 
локальных правовых актов до урегулирования 
правовых споров и судебного представительства. В 
свою очередь, это осложняют такие факторы, как 
высокая конкуренция на юридическом рынке, труд-
ности в подборе подходящего персонала и высокие 
психологические нагрузки.  

«Сегодня клиенты перестали платить за юриди-
ческую консультацию в узкой сфере, они требуют 
комплексную экспертизу ситуации с позиций раз-
личных отраслей права, основанную на глубоком 
анализе законодательства и правоприменительной 
практики. В данном случае команде юридической 
фирмы необходимо, исходя из потребностей клиен-
та, комплексно сработать в режиме одного окна. В 
результате заказчик хочет, чтобы его предупредили 
о выявленных рисках, предложили варианты реше-
ния проблемы и подготовили необходимую доку-
ментацию. Бывают ситуации, когда внутренних сил 
клиента (его юридической службы) недостаточно и 
требуется выполнить проект срочно. Для таких слу-

чаев юридическим фирмам нужны сильные коман-
ды с хорошей инфраструктурой и внутренними 
ресурсами. Нужны юристы, которые могут быстро 
фокусироваться и предлагать решения в условиях 
неопределенности»,— рассказывает он. 

Краснодарский адвокат Алексей Аванесян отме-
чает, что в большей степени хороший уровень дохо-
да удается обеспечить крупным юридическим ком-
паниям, где есть большой пул юристов, ведущих 
много разных направлений, в основном связанных 
с банкротствами, гражданскими, арбитражными 
спорами, а также сопровождающих бизнес крупных 
компаний. «Интересно абонентское обслуживание, 
когда крупное предприятие платит постоянно. Кро-
ме того, у крупного бизнеса совершенно другие 
обороты, а гонорар юриста по гражданским делам 
зачастую зависит от того, за какую сумму или объ-
ект недвижимости идет спор»,— поясняет он. 

Сопровождение уголовных дел он считает 
менее выгодным, но, несмотря на это, а также на все 
имеющиеся «болезни роста» правовой системы, 
услуги по уголовным делам, где адвокат является 
единственным эффективным защитником чело-
века, попавшего в трудную жизненную ситуацию, 
останутся востребованными. «Все равно иногда 
удается добиваться переквалификации, смягчения 
наказания, реже — оправдания. Это пока работает, 
и запрос на эти услуги есть»,— говорит он.

СПРОС НА ПРОФЕССИОНАЛИЗМ По 
мнению Алексея Аванесяна, предложение на рынке 
юридических услуг сегодня превышает спрос, од-
нако это порождает здоровую конкуренцию, в конце 
концов влияющую на формирование цен.

«Существует мнение, что на рынке труда пере-
избыток специалистов с высшим образованием 
в сфере бизнеса, права и администрирования, в 
том числе юристов. Тем не менее сейчас очень 
востребованы универсальные юристы с широкой 
специализацией, которые разбираются в бизнес-
процессах, финансовой отчетности, имеют навыки 
урегулирования конфликтов и переговоров, вклю-
чая ведение досудебной претензионной работы, 
сопровождения судебных споров, договорной рабо-
ты, сопровождения сделок с недвижимостью и уча-
стия в госзакупках»,— рассказывают в кубанском 
отделении ассоциации юристов.

Эксперт в области госзакупок Александр Сыс, 
опираясь на собственный профессиональный опыт, 
полагает, что для юристов, ушедших в сопровожде-
ние узкоспециальных сфер, таких как госзакупки, 
IT, цифровые финансы, чем дальше, тем в большей 
степени будет требоваться получение дополнитель-
ного образования по соответствующему профилю. 
По его мнению, с учетом постоянного развития этих 
сложных областей специализированные знания в 
них будут необходимы юристам. В частности, он 
рассказывает, что работа в контрактной системе 
потребовала от него также получения дополни-
тельного высшего технического и экономического 
образования.

Павел Каленский отмечает, проблемы с тру-
доустройством возникают, как правило, только у 
начинающих выпускников вузов, так как работода-
тели ищут в основном уже опытных специалистов 
с широким набором профессиональных навыков. 
Вместе с тем, принимая во внимание темпы раз-
вития экономики, конкуренцию за квалифици-
рованные кадры среди работодателей, спрос на 
высококвалифицированных юристов будет лишь 
возрастать. 
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ЮРИСТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО РЫНОК ЮРУСЛУГ 

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ СЖИМАЕТСЯ, А КОНКУРЕНЦИЯ 

УСИЛИВАЕТСЯ

«СЕГОДНЯ КЛИЕНТЫ ПЕРЕСТАЛИ 
ПЛАТИТЬ ЗА ЮРИДИЧЕСКУЮ КОН
СУЛЬТАЦИЮ В УЗКОЙ СФЕРЕ, ОНИ 
ТРЕБУЮТ КОМПЛЕКСНУЮ ЭКСПЕР
ТИЗУ СИТУАЦИИ С ПОЗИЦИЙ РАЗ
ЛИЧНЫХ ОТРАСЛЕЙ ПРАВА, ОСНО
ВАННУЮ НА ГЛУБОКОМ АНАЛИЗЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА И ПРАВОПРИ
МЕНИТЕЛЬНОЙ ПРАКТИКИ»
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 ЮРИДИЧЕСКИЙ БИЗНЕС

ЮРИДИЧЕСКИЙ БИЗНЕС



ЗДОРОВЬЕ ДОРОЖЕ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ УЧАСТНИКИ РЫНКА 
ОТМЕЧАЮТ УВЕЛИЧЕНИЕ СТОИМОСТИ ПОЛИСА ДОБРОВОЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРА
ХОВАНИЯ (ДМС) НА 10–15% — В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ИЗЗА РОСТА ОБРАЩЕНИЙ ЗАСТРА
ХОВАННЫХ ГРАЖДАН ЗА МЕДИЦИНСКИМИ УСЛУГАМИ И ПЛАНОВОГО ПОВЫШЕНИЯ 
ПРЕЙС КУРАНТОВ НА УРОВНЕ МЕДИЦИНСКОЙ ИНФЛЯЦИИ, КОТОРАЯ ЗА ЯНВАРЬ—ИЮЛЬ 
2023 ГОДА, ПО РАЗНЫМ ОЦЕНКАМ, СОСТАВИЛА 9–12% ПО ОТНОШЕНИЮ К ТОМУ ЖЕ 
ПЕРИО ДУ ПРОШЛОГО ГОДА. ДМС ПОПРЕЖНЕМУ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ ВОСТ
РЕБОВАННЫХ ВИДОВ СТРАХОВАНИЯ НА КУБАНИ СРЕДИ КАК ЮРИДИЧЕСКИХ, ТАК И 
ФИЗИЧЕС КИХ ЛИЦ. ОДНАКО ЕСТЬ ФАКТОРЫ, СДЕРЖИВАЮЩИЕ РАЗВИТИЕ ЭТОГО 
РЫНКА. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

ТРЕБОВАНИЯ РАСТУТ, ЦЕНЫ — 
ТОЖЕ В увеличении стоимости полиса ДМС на 
Кубани эксперты, опрошенные «G», видят несколь-
ко причин. Как поясняет коммерческий директор 
клиники «Евромед» Ольга Медведева, во-первых, 
растет стоимость медицинских услуг и лекарств, 
что приводит к увеличению стоимости страховки. 
Медицинские технологии постоянно развиваются, 
появляются новые методы лечения, которые часто 
требуют использования дорогостоящего оборудо-
вания и препаратов. Во-вторых, растут требования 
к качеству медицинского обслуживания. Пациенты 
все больше ожидают высокого уровня услуг и до-
ступности современных методов диагностики и 
лечения. Страховые компании вынуждены удов-
летворять эти требования, что ведет к повышению 
стоимости полисов ДМС. Также стоит отметить, 
что влияние на стоимость полисов оказывают ин-
фляция и экономические факторы. Рост стоимости 
жизни и услуг также приводит к повышению цен 
на страхование. «В целом стоимость полиса ДМС 
на Кубани повысилась из-за роста затрат на меди-
цинские услуги, повышения требований к качеству 
обслуживания, увеличения числа застрахованных 
и экономических факторов. Это делает страховку 
ДМС более дорогой, однако она по-прежнему по-
зволяет клиентам получать высококачественную 
медицинскую помощь»,— комментирует Ольга 
Медведева.

Заместитель директора ЧУЗ КБ «РЖД-Меди-
цина» по коммерческой деятельности Мария Двой-
никова отмечает рост стоимости программ ДМС от 
2 до 10% в разных страховых компаниях в сравне-
нии с 2020 годом (цифры в рублях в компании не 
уточнили). Среди причин — увеличение стоимости 
расходной части, от перчаток до хирургических 
инструментов, закупка нового оборудования.

ПОЛИС ПОКРОЕТ НЕ ВСЕ Услугами 
добровольного медицинского страхования поль-
зуется в первую очередь работающее население. 
Как отмечает директор филиала «Росгосстраха» 
в Краснодарском крае Ирина Зелицкая, руково-
дители предприятий страхуют сотрудников, а те в 
свою очередь — своих родственников. Стоимость 
полиса зависит от выбора программ и наличия/
отсутствия тех или иных медицинских услуг. В 
базовые программы обычно входят амбулатор-
но-поликлиническое обслуживание, вызовы спе-
циалистов на дом, стоматологическая помощь, 
различные обследования, скорая и стационарная 
помощь и другие услуги. Конкуренция на рынке 
ДМС в Краснодарском крае достаточно высокая. 
У всех страховых компаний есть серьезный потен-
циал по предоставлению разнообразных программ, 
и клиенты — юридические лица ориентируются на 
параметры цена/качество услуг.

Помимо стандартных пакетов корпоративного 
ДМС от работодателя, среди клиентов страховых 
компаний также востребованы индивидуальные 

программы с более широким покрытием и вклю-
чением обширного перечня медицинских услуг, 
которые являются исключением из стандартной 
программы. Такие программы могут включать в 
себя, например, дорогостоящие лабораторные 
и инструментальные исследования, санаторно-
курортное лечение, эндопротезирование, оказание 
высокотехнологичных медицинских услуг. 

Как поясняет заместитель директора Красно-
дарского филиала компании «АльфаСтрахование», 
руководитель блока медицинского страхования 
Наталья Егорова, стоимость страхового полиса 
складывается из большого количества критериев. 
И это не только виды помощи в пакете ДМС, но и 
уровень клиник, которые выбирает клиент. Шабло-
на здесь как такового нет. Каждый расчет индиви-
дуален, зависит от бюджета компании-клиента и 
пожеланий руководства.

«В рамках договора ДМС обычно предостав-
ляется полный спектр услуг. То есть все, что есть 
в прайсе клиники. Исключением в нашем случае 
является пластическая хирургия. В нашей стране 

пока не распространена культура включения эсте-
тической медицины в рамки страховой программы, 
хотя в мире такая практика распространена доволь-
но широко. На мой взгляд, и в России в скором 
времени спектр услуг ДМС также будет расширен 
в сторону эстетической медицины, поскольку эта 
сфера обеспечивает психоэмоциональный комфорт 
человека. В остальном же приемы специалистов, 
диагностика, оперативное лечение, а также реаби-
литация после травм и перенесенных заболеваний 
входят в пакет услуг в рамках ДМС»,— прокоммен-
тировала управляющий клиники «Здрава» Мария 
Мостовая.

Как отмечает руководитель отдела продаж 
федеральной сети офтальмологических клиник 3Z 
Евгений Борзенко, покрытие услуг в рамках ДМС 
зависит от региона. Например, в Москве обычная 
практика, когда полис ДМС полностью покрывает 
стоимость лазерной коррекции зрения. В других 
регионах, где работают клиники 3Z (а это Красно-
дарский край, СКФО, Пермский край), чаще стали 
встречаться конкретные запросы в страховые ком-

пании о включении подобных операций в страховой 
полис. Но пока это единичные случаи, а не массо-
вый тренд.

«Для Краснодара обычная практика 
2022 года  — включение в полис ДМС стоимости 
хрусталика 1–2-й категории при хирургии катарак-
ты. При таком варианте пациент оплачивал само-
стоятельно хирургическую процедуру. В 2023 году 
покрытие снизилось на 25%, в результате пациент 
вынужден оплачивать собственными средствами 
стоимость операции и часть стоимости хрусталика. 
В остальных регионах, в том числе и Краснодар-
ском крае, чаще всего в полис ДМС входит ком-
плексная диагностика органов зрения»,— пояснил 
«G» господин Борзенко. 

ДОБРОВОЛЬНО ПООЩРИТЕЛЬНО 
Несмотря на рост стоимости страховых программ в 
рамках ДМС, участники рынка отмечают и увеличе-
ние спроса на услуги по сравнению с 2020–2021 го-
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дами. По оценкам Натальи Егоровой, значительно 
увеличилось количество работодателей, которые 
заботятся о здоровье своего персонала. Триггером 
также послужила пандемия. «В кризисное время 
интерес к добровольному медицинскому страхова-
нию у работодателей всегда растет. У нас, напри-
мер, за последний год портфель клиентов увели-
чился на 20%. Причем рост произошел в основном 
за счет компаний, у которых никогда до этого не 
было ДМС. Возможность получить качественную 
медицинскую помощь и сервис по страховому по-
лису ДМС дает сотрудникам чувство уверенности 
и защищенности. А сохранение специалистов вы-
сокого уровня очень важно в условиях текучести 
кадров»,— отмечает эксперт. 

По словам Натальи Егоровой, в Краснодар-
ском филиале компании в блоке ДМС работает 
21 сотрудник, из них девять — это врачи — кура-
торы медицинского пульта, которые точно знают, 
как и где, в каком лечебном учреждении Красно-
дара и края организовать помощь застрахованным. 
На текущий момент на сопровождении компании 
находятся более 100 тыс. застрахованных клиентов.

«Спрос на ДМС остается стабильно высоким. 
Большинство работников уже считают програм-
му неотъемлемой частью социального пакета при 
трудоустройстве. По нашей практике, предприятия, 
однажды заключившие договор в качестве экспе-
римента, затем расширяют пакет услуг, включая 
большее количество сотрудников»,— прокоммен-
тировали «G» в Краснодарском филиале СОГАЗа.

В ЧУЗ КБ «РЖД-Медицина г. Краснодар» в 
2021 году в сравнении с 2020-м прирост оказанных 
услуг по ДМС составил 64%. В 2022 году в сравне-
нии с 2021 годом этот показатель составил +41%. 
Ожидаемый прогноз прироста по итогам текущего 
года в сравнении с 2022-м — 88%. 

«СПРОС НА ДМС ОСТАЕТСЯ СТА
БИЛЬНО ВЫСОКИМ. БОЛЬШИН
СТВО РАБОТНИКОВ УЖЕ СЧИТАЮТ 
ПРОГРАММУ НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧА
СТЬЮ СОЦИАЛЬНОГО ПАКЕТА ПРИ 
ТРУДОУСТРОЙСТВЕ. ПО НАШЕЙ 
ПРАКТИКЕ, ПРЕДПРИЯТИЯ, ОД
НАЖДЫ ЗАКЛЮЧИВШИЕ ДОГОВОР 
В КАЧЕСТВЕ ЭКСПЕРИМЕНТА, ЗА
ТЕМ РАСШИРЯЮТ ПАКЕТ УСЛУГ, 
ВКЛЮЧАЯ БОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО 
СОТРУДНИКОВ»

«Появился спрос от страховых компаний на 
такие услуги, как диспансеризация сотрудников, 
различные чек-апы, скрининги, врач офиса. Боль-
шой популярностью пользуется услуга выездных 
медицинских осмотров на предприятия к заказ-
чикам посредством передвижных мобильных 
медицинских комплексов»,— рассказала Мария 
Двойникова.

Рост спроса на услуги в рамках ДМС отмечают 
и в клинике «Здрава». «Несмотря на уход с рынка 
некоторых крупных страхователей, для нас ситуа-
ция на рынке ДМС в 2023 году улучшилась. К нам 
чаще стали обращаться пациенты именно за ком-
плексным и оперативным лечением»,— пояснила 
Мария Мостовая.  

Как считает Ольга Медведева, многие стремят-
ся получить доступ к современным методам диа-
гностики и лечения. ДМС предоставляет возмож-
ность получить такую помощь без дополнительных 
затрат. При этом государственная медицина не 
всегда может удовлетворить все потребности паци-
ентов. ДМС предлагает возможность обратиться к 
врачам и клиникам, которые работают вне систе-
мы государственной медицины. Также рост спроса 
связан с улучшением качества медицинских услуг. 
Конкуренция на рынке ДМС приводит к тому, что 
страховые компании и медицинские учреждения 
стремятся улучшать сервис. Спрос на услуги ДМС 
также будет поддерживаться различными програм-
мами корпоративного страхования, которые пред-
лагают работодатели своим сотрудникам. Важным 

фактором роста спроса на услуги ДМС является 
повышение информированности населения о поль-
зе такой страховки.

ЗА ПОЛИС И ЗА ДЕНЬГИ Евгений Бор-
зенко отмечает активный рост спроса на услуги 
ДМС в сфере офтальмологии. Так, в сети клиник 3Z 
прирост в 2021 году к 2020-му составил 225%, а в 
2022-м к 2021 году — 46%. Эксперт видит несколь-
ко тому причин. Во-первых, это ослабление огра-
ничений, связанных с пандемией. После отмены 
карантина открылись клиники и диагностические 
центры группы компаний 3Z. Это привело к вспле-
ску отложенного спроса во всех каналах продаж. 
Во-вторых, это расширение списка услуг, которые 
входят в полис ДМС. Добавление услуг хирургиче-
ского лечения различных заболеваний глаз в полис 
ДМС увеличило количество обращений в клиники. 
Такая тенденция в большей степени характерна для 
Москвы, где конкуренция за качественные кадры 
заставляет работодателя искать новые инструмен-
ты для привлечения и удержания сотрудников, и 
наличие полиса ДМС дает компании существенное 
преимущество на рынке труда.

Однако в 2023 году, по словам Евгения Борзен-
ко, наблюдается обратная ситуация  — страховые 
компании снижают размер страхового покрытия 
стоимости услуг. Одной из причин снизившегося в 
текущем году на 25% покрытия хирургии катарак-
ты, например, эксперт называет величину инфля-
ции при сохранении той же стоимости страхового 
договора. Такая ситуация вынуждает пациентов, 
имеющих полис, частично или полностью оплачи-
вать хирургическое лечение самостоятельно. Также 
снижение темпов роста спроса на услуги ДМС свя-
зано с удовлетворением пикового спроса 2022 года.

Как считает директор по развитию медицин-
ских направлений ООО КДЦ «УРО-ПРО», врач-
кардиолог Наталья Денисова, спрос на услуги 
ДМС остается высоким. Но по сравнению с 2020–
2021 годами отмечается его снижение. Оптимиза-
ция издержек бизнеса, снижение платежеспособ-
ности населения, отток иностранных компаний из 
России привели к сокращению количества страхо-
вых компаний, работающих с ДМС. 

ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ЕСТЬ 
В целом рынок ДМС в Краснодарском крае разви-
вается. Условия сотрудничества частных клиник и 
страховых компаний зачастую индивидуальны. По 
словам Марии Мостовой, страховые компании хо-
тят скидок, а клиники — потока пациентов. Истина 
в этих договоренностях всегда где-то посередине.  

Но есть факторы, которые мешают развитию 
этого рынка. «Доля рынка ДМС на сегодня неза-
служенно мала. Большинство пациентов не при-
обретают полисы ДМС для себя и членов своей 
семьи самостоятельно. Основным страховате-
лем остается работодатель, а полис — одной из 
составных частей социального пакета, предлагае-
мого при трудоустройстве. Таким образом, на мой 
взгляд, основным фактором, тормозящим разви-
тие сегмента ДМС, является социальная полити-
ка работодателей при найме. В культуре нашего 
общества принято больше ориентироваться на 
заработную плату, а не на социальные бонусы в 
виде ДМС, оплаты авиабилетов или фитнеса»,— 
прокомментировала госпожа Мостовая. При этом 
собеседница «G» уверена, что расширенный 
полис ДМС для сотрудника и членов его семьи 
скоро станет одним из решающих факторов в 
выборе работодателя.  

Евгений Борзенко самым важным фактором, 
сдерживающим развитие рынка ДМС, считает сла-
бую представленность страховых полисов в соста-
ве соцпакета работодателя. По оценкам эксперта, 
в Краснодарском крае такие льготы сотрудникам 
предлагают в первую очередь крупные федераль-
ные компании. Региональные компании пока не 
рассматривают такие расходы в качестве инстру-
мента повышения привлекательности на рынке 
труда. Хотя такой вариант мог бы положительно 
сказаться на развитии рынка ДМС.  

«Рынок ДМС в Краснодарском крае сталкива-
ется с несколькими факторами, которые мешают 
его развитию. В первую очередь это высокая сто-
имость ДМС-полисов для некоторых потребителей. 
Особенно если они имеют низкий уровень дохода 
или ограниченный бюджет на здравоохранение. 
Играет роль низкая осведомленность: многие люди 
не знают о возможностях, предлагаемых ДМС, и 
не осознают значимость такого страхования. Это 
может препятствовать развитию рынка и приводить 
к низкому спросу»,— отмечает Ольга Медведева. 

По ее словам, некоторые ДМС-полисы также 
могут иметь ограниченные условия покрытия, и не 
все виды медицинских услуг и процедур могут быть 
в него включены. Это может снизить привлекатель-
ность ДМС для потенциальных клиентов. В целом 
развитие рынка ДМС осложнено финансовыми, 
информационными, регуляторными и структурны-
ми преградами, считает Ольга Медведева. Но с уче-
том растущего спроса на качественную медицин-
скую помощь существует потенциал для развития 
рынка ДМС при правильном подходе и устранении 
данных преград.

«В КУЛЬТУРЕ НАШЕГО ОБЩЕСТВА 
ПРИНЯТО БОЛЬШЕ ОРИЕНТИРО
ВАТЬСЯ НА ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ, 
А НЕ НА СОЦИАЛЬНЫЕ БОНУСЫ 
В ВИДЕ ДМС, ОПЛАТЫ АВИАБИЛЕ
ТОВ ИЛИ ФИТНЕСА»

На недостаточную осведомленность руководи-
телей предприятий о значимости, необходимости 
и возможностях страхования работников по ДМС 
обращает внимание и Ирина Зелицкая. Также нема-
лую роль в сдерживании развития рынка играет 
дефицит бюджета. В таких случаях у страховых 
компаний есть предложения по выбору меди-
цинских программ в соответствии с финансовой 
возможностью предприятия, оплатой страховых 
премий в рассрочку. Для этого предприятию необ-
ходимо выстраивать диалог со страховыми компа-
ниями, считает собеседница «G». 

Наталья Денисова среди факторов, мешающих 
развитию рынка ДМС в Краснодарском крае, назва-
ла значительный объем государственных гарантий; 
недостаточную осведомленность населения о том, 
что такое ДМС и какие возможности оно дает; низ-
кий платежеспособный спрос граждан.

ДМС НУЖДАЕТСЯ В РЕФОРМАХ 
Как считает Ольга Медведева, системе ДМС тре-
буется реформирование, чтобы стать более до-
ступной, эффективной и справедливой для всех 
граждан. По ее мнению, реформы должны быть 
направлены на расширение охвата ДМС, сниже-
ние стоимости полиса, улучшение качества услуг 
и упрощение процесса получения медицинской по-
мощи.

«Мы всегда стремимся к сохранению финан-
сово привлекательных условий для действующих 
и новых страхователей и предлагаем различные 
варианты для оптимизации стоимости программы, 
несмотря на подорожание медицины. В частно-
сти, за счет использования франшизы, изменения 
набора клиник в программе, исключения некото-
рых опций из покрытия. Большие перспективы мы 
видим также в развитии онлайн-медицины. Панде-
мия показала, что многие вопросы со здоровьем 
можно эффективно решить дистанционно. При 
этом использование цифровых технологий оказы-
вает значительное влияние на снижение стоимо-
сти оказываемых услуг»,— прокомментировали в 
Краснодарском филиале компании «СОГАЗ».

По словам Ирины Зелицкой, сегодня на некоторых 
предприятиях обсуждается тема сокращения бюдже-
та на ДМС. Важно предоставить корпоративным кли-
ентам возможность выбора вариантов оптимизации. 
«Мы предлагаем двигаться в сторону высокотехно-
логичного лечения сложных заболеваний, выбирать 
более бюджетные медучреждения, прорабатываем 
варианты упрощения программ, предлагаем фран-
шизу. Полисы с франшизами, а также продвижение 
нашей компанией дистанционных медицинских сер-
висов являются сегодня востребованными на рынке 
ДМС. Такие программы предусматривают частичную 
самостоятельную оплату медуслуг застрахованны-
ми — от 10 до 30% от чека»,— отметила эксперт.

Также предприятиям предлагаются антикризис-
ные программы, которые включают только самый 
необходимый объем медицинской помощи. Цена 
на такие полисы в 1,5–2 раза меньше. Кроме того, 
основная тенденция остается за телемедициной 
и мобильными приложениями. Для большинства 
организаций важно наличие прямой записи к врачу.

«Иногда система ДМС кажется неповоротли-
вой. Иногда приходится ждать гарантийное письмо 
дольше обычного, дополнительно согласовывать 
все расходные материалы и манипуляции. Конеч-
но, клиникам хотелось бы этого избежать. Система 
ДМС постоянно развивается и преобразовывается, 
регулируется рынком, а рынок — спросом. В этом 
состоит ее основное отличие от ОМС. Рынок сам 
продиктует темп и содержание реформ. Компании, 
не сумевшие адаптироваться к его требованиям, 
просто уйдут. ДМС  — это рынок пациента, а он, 
как известно, всегда прав»,— подытожила Мария 
Мостовая. 
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В СРЕДНЕМ ПОЛИС ДОБРОВОЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 

СТРАХОВАНИЯ ПОДОРОЖАЛ НА 15%

«СИСТЕМА ДМС ПОСТОЯННО РАЗ
ВИВАЕТСЯ И ПРЕОБРАЗОВЫВА
ЕТСЯ, РЕГУЛИРУЕТСЯ РЫНКОМ, 
А РЫНОК — СПРОСОМ. В ЭТОМ 
СОСТОИТ ЕЕ ОСНОВНОЕ ОТЛИЧИЕ 
ОТ ОМС»
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

«Жители Краснодара стали чаще 
обращаться к проктологам»

По словам врача-проктолога, третий 
год в отделении отмечают значитель-
ный рост числа пациентов. Так, коли-
чество обратившихся в отделение про-
ктологии людей в 2021–2022 годах уве-
личивалось на 10% (по сравнению с 
каждым предыдущим годом), а в 2023 
году этот показатель активно прибли-
жается к 15%.

С чем связан рост количества паци-
ентов, обратившихся к проктологу? 

В первую очередь это связано с по-
ниманием населением необходимости 
заботиться о своем здоровье, которое 
во многом увеличили информацион-
ные материалы о возможных послед-
ствиях и осложнениях. Общая картина 
заболеваемости проктологическими 
недугами не изменилась, по-прежнему 
каждый третий имеет такие проблемы. 

Значительная часть пациентов, об-
ратившихся к проктологу за послед-
ние три года, страдали от болезней 
прямой кишки более десяти лет, но до 
последнего откладывали визит к вра-
чу. Причинами затягивания с лечени-
ем выступали страх и стеснение, ко-
торые также удалось развеять благо-

даря большому количеству информа-
ции о том, как происходит прием вра-
ча-проктолога, и о возможных инно-
вационных методах лечения. Медици-
на смогла добиться того, чтобы все ма-
нипуляции для пациентов со столь де-
ликатными проблемами проводились 
быстро, комфортно и безболезненно.

Почему важно обращаться к вра-
чу-проктологу при появлении первых 
симптомов заболевания? 

Все проктологические заболева-
ния влекут за собой серьезные ослож-
нения, лечение которых гораздо слож-
нее, чем первоначальной проблемы. 
Это и обильное кровотечение, и не-
выносимая боль, и воспаление пря-
мой кишки, и, как одно из самых ужас-
ных последствий, онкология. На ран-
них стадиях, когда пациент только на-
чинает чувствовать дискомфорт в пе-
рианальной области, болезни легко 
поддаются лечению и избавиться от 
них можно буквально за день, при этом 
не придется терпеть сильную боль или 
какой-либо дискомфорт. 

Тем не менее до недавнего време-
ни в сознании людей визит к прокто-

логу был чем-то из ряда вон выходя-
щим. Больные терпели годами и да-
же десятилетиями. В практике почти 
каждого врача-проктолога есть от-
зывы благодарных пациентов, начи-
нающиеся с фразы: «Я мучился от ге-
морроя более пятнадцати лет». Эти 
люди пришли к врачу, когда терпеть 
недуг стало вовсе невозможно, а про-
грессирующие осложнения значи-
тельно портили жизнь. Лечение таких 
запущенных случаев требует гораз-
до больше времени и средств. Каж-
дый такой пациент, которого в «УРО-
ПРО» смогли избавить от многолет-
них мучений, уходя, говорил одну и ту 
же фразу: «Жалею, что не обратился 
раньше».

Клиника «УРО-ПРО» оснащена всем 
необходимым инновационным обору-
дованием для лечения проктологиче-
ских проблем. Прием и лечение ком-
фортны для пациента, ведь он сам мо-
жет выбрать пол лечащего врача. Пе-
ребороть стеснение помогут прокто-
логические шорты, предлагаемые пе-
ред приемом. Манипуляции проводят 
с обезболивающим гелем, что сводит 
неприятные ощущения к минимуму. 

Врач-проктолог медицинского центра 
«УРО-ПРО» Крячко Андрей Анатольевич 
рассказал о причинах увеличения 
количества пациентов в отделении 
проктологии

Медицинский центр «УРО-ПРО»,  
Краснодар, ул. 40 лет Победы, 108; ул. Яна Полуяна, 51

Запись по телефону 8 (861) 298-34-03

Не затягивайте  
с проблемой, обращайтесь 
к врачу-проктологу сразу 
при появлении первых 
симптомов

Подробнее о том, 
как проходит прием 

проктолога  
в «УРО-ПРО»
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«АТЕРОСКЛЕРОЗ ЕСТЬ У ВСЕХ»
Заведующий первым отделением сосудистой хирургии НИИ-ККБ №1,  
доктор медицинских наук, ангиохирург Роман Виноградов — о причинах  
и профилактике сосудистых заболеваний
— Роман Александрович, почему 
важно беречь сосуды? Как сосуди-
стые заболевания сказываются на 
качестве жизни человека и какие 
последствия самые страшные? 
— Сосуды нужно беречь по одной про-
стой причине  — они питают все орга-
ны и системы организма. Если человек 
безответственно относится к своему 
здоровью, то рано или поздно получит 
инфаркт, инсульт, либо другие заболева-
ния, которые, быть может, менее опас-
ны, но значительно ухудшат качество 
его жизни. 

Например, в нижних конечностях 
есть крупные магистральные сосуды, 
достигающие 10–12 мм в диаметре. 
Если в них развиваются атеросклеро-
тические поражения, то человек ока-
зывается перед угрозой потери конеч-
ности. Инвалидизация часто приводит 
к потере работы, а иногда и семьи. По 
статистике, в течение трех лет после 
ампутации конечности 30–50% человек 
умирают, так как не могут адаптиро-
ваться к новым условиям жизни, десо-
циализируются, начинают злоупотре-
блять алкоголем. 

Такое развитие событий можно 
предупредить, если внимательно отно-
ситься к своему здоровью.
— Сосуды каких органов атероскле-
роз поражает чаще всего?
— Атеросклероз поражает крупные ма-
гистральные сосуды: это аорта и отходя-
щие от нее ветви. В первую очередь это 
сосуды, которые питают головной мозг, 
так называемые прецеребральные арте-
рии, далее — коронарные артерии, кото-
рые питают сердечную мышцу, а также 
аорта и артерии нижних конечностей. 
— Почему возникают сосудистые за-
болевания?
— Увеличивается продолжительность 
жизни людей, а со временем сосуды из-
нашиваются. Поэтому в пожилом и осо-
бенно в старческом возрасте сосудистые 
заболевания есть у каждого. Это касает-
ся и атеросклероза. Атеросклероз — это 
не столько заболевание, сколько воз-
растное состояние сосудов. Атероскле-
роз есть у всех, но проявлять себя он 
может с разной степенью агрессивно-
сти. Основные симптомы чаще всего 
появляются после 50 лет. И в этой связи 
наши задачи  — врачебные, фармацев-
тические, хирургические  — сводятся к 
тому, чтобы улучшить проходимость со-
судов. К нам на операции, как правило, 
попадают люди от 60 до 75. Есть и моло-
же, но, к счастью, их не так много. 

Активному развитию атеросклероза 
способствуют сахарный диабет, лишний 
вес, стресс, курение (причем не только 
сигарет, но и вейпов, которые не менее 
опасны), алкоголь. Пагубно сказывает-
ся неправильное питание, потребление 
разного рода фастфуда, содержащего 
большое количество трансгенных жи-

ров. Все это приводит к тому, что сосу-
ды начинают «зашлаковываться»: от-
кладываются вещества, которые сужают 
просвет артерии, и развивается атеро-
тромбоз. Как результат — инфаркт, ин-
сульт, либо другие тяжелые последствия.

Важно понимать: все, что мы выпи-
ваем, съедаем, вдыхаем и т.д., тем или 
иным способом попадает в кровоток и 
начинает раздражать эндотелий, или 
внутреннюю выстилку стенки сосудов. 
Эндотелий  — это тончайший (несколь-
ко микрометров), образно говоря, по-
лиэтилен. Его очень легко повреждают 
различного рода агрессивные агенты, 
и в местах повреждения эндотелия раз-
вивается воспаление и начинает расти 
атеросклеротическая бляшка.  

К счастью, есть разумные люди, ко-
торые не курят, не злоупотребляют ал-
коголем, ведут активный образ жизни, 
занимаются спортом. Такое отношение 
к себе — залог активного долголетия. 
— Кто чаще болеет сосудистыми за-
болеваниями  — мужчины или жен-
щины?
— Атеросклерозом в десятки раз чаще, 
чем представительницы слабого пола, 
болеют мужчины. Особенно его тя-
желыми формами, требующими опе-
ративного вмешательства.  В первую 
очередь это связано с возрастными из-
менениями, в результате которых хо-
лестерин, который в молодом возрасте 
шел на постройку половых гормонов, с 
определенного возраста направляется 
организмом на постройку атеросклеро-
тических бляшек. Кроме того, мужчины 
более небрежно относятся к своему здо-
ровью, чем женщины, и чаще подвер-
жены рискам, связанным с вредными 
привычками.

При этом есть другая группа сосуди-
стых заболеваний: варикозная болезнь, 

которой в десятки раз чаще болеют 
женщины. Это тоже связано с гормо-
нальными изменениями, в частности, в 
периоды беременности, лактации, при-
водящими к ослаблению стенки вены.
— Какие меры профилактики вы по-
рекомендуете?
— В первую очередь нужно регулярно 
проходить диспансеризацию. Это по-
зволяет обнаружить проблему на ран-
них стадиях развития. Например, если 
вовремя обнаружить атеросклероз, то 
будет возможность приостановить про-
цесс строительства атеросклеротиче-
ских бляшек с помощью лекарственных 
препаратов, а кому-то будет достаточно 
коррекции образа жизни.

Кроме того, надо обращать внима-
ние на то, что с вами происходит. Не-
редко люди очень долго игнорируют 
множество симптомов и в результате 
запускают заболевание. Снижение вы-
носливости, потеря сознания, ухудше-
ние зрения или слуха, одышка, расши-
рение вен, тяжесть и боль в ногах, шум в 
ушах, головокружение — все это поводы 
для обращения к врачу.

Другой важный момент: даже если 
ничего не болит при наличии выявлен-
ного, к примеру, в ходе диспансериза-
ции, заболевания, не нужно игнори-
ровать рекомендации врача. На днях я 
консультировал мужчину, которому еще 
в 2017 году поставили диагноз «стеноз 
сонной артерии». Это сужение сонной 
артерии атеросклеротической бляш-
кой, основная причина ишемического 
инсульта. По его словам, его ничего не 
беспокоит, поэтому он до сих пор не 
прооперирован. Но когда болезнь его 
«побеспокоит», будет уже поздно.

Ко всему прочему нужно учитывать 
генетические особенности. Если у роди-
телей были какие-то заболевания, на-

пример, варикозная болезнь, то, вероят-
но, они будут и у вас. Варикоз на ранних 
стадиях достаточно легко лечится, а 
если запустить заболевание, то его раз-
витие может привести к образованию 
трофических язв или тромбоза, что мо-
жет убить даже молодого и вполне здо-
рового человека. И чем раньше вы пой-
дете к врачу, получите рекомендации 
по профилактике и лечению, тем боль-
ше вероятность отсрочить наступление 
каких-то серьезных проблем.

Ну и конечно, главная профилакти-
ка  — это здоровый образ жизни и от-
каз от вредных привычек. Причем даже 
если человек бросает курение в пре-
клонном возрасте, все равно вероят-
ность попадания на операционный стол 
значительно снижается.
— Как далеко медицина Краснодар-
ского края продвинулась в лечении 
сосудистых заболеваний?
— В диагностике в нашем регионе дина-
мика исключительно положительная. За 
последние два–три года число операций 
на сосудах, которые проводятся в регио-
не, выросло в два раза. Это не значит, что 
люди стали чаще болеть. Это значит, что 
улучшилась выявляемость сосудистых 
заболеваний. Но нам есть к чему стре-
миться: на шесть миллионов населения 
Кубани мы должны делать (по статисти-
ческим международным нормативам) 
2200–2500 операций на сонных артериях 
в год, а делаем порядка 1200. Мы готовы 
выполнять и 2500 и даже 3000 таких опе-
раций в год, нужно активнее выявлять 
таких пациентов и направлять в специ-
ализированные отделения. 

Кроме того, наш регион уже много 
лет является лидером в стране как по 
количеству, так и по качеству рекон-
структивных операций на артериях. 
Больше, чем в отделении сосудистой хи-
рургии ККБ №1, на сонных артериях не 
оперируют ни в одной клинике страны. 

Сейчас мы очень активно занимаем-
ся хирургией атеросклероза прецере-
бральных артерий. Мировая статистика 
говорит, что аортокоронарное шунти-
рование и каротидная эндартерэктомия 
позволяют увеличить среднюю продол-
жительности жизни на 10–20 лет.

Второй год мы являемся одним из 
мировых лидеров по роботической со-
судистой хирургии. Это очень сложно, 
но результаты получаем фантастиче-
ские. Миниинвазивная хирургия позво-
ляет во время операции не делать, как 
раньше, метровые доступы к сосудам, 
например, чтобы прооперировать аор-
ту. Тогда пациенты долго и тяжело вос-
станавливались не столько от операции 
на сосуде, сколько от этого разреза на 
теле, от самой хирургической травмы. 
Теперь прооперировать аорту можно, 
сделав всего четыре–пять проколов. 
Уже на пятый день после такой опера-
ции пациент может вернуться домой.
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Заведующий первым отделением сосудистой хирургии НИИ-ККБ №1, 
доктор медицинских наук, ангиохирург Роман Александрович Виноградов
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ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ 
ПЯТИЗВЕЗДОЧНЫЕ ОТЕЛИ И НОВЫЕ ПЛЯЖИ, СПОРТИВНЫЕ И СПАКОМПЛЕКСЫ, ЦЕНТРЫ 
ГАСТРОНОМИИ И ЭНОТУРИЗМА. О САМЫХ МАСШТАБНЫХ ПРОЕКТАХ В СФЕРЕ ТУРИЗМА 
НА КУБАНИ — В ПОДБОРКЕ «ЭР».

Термальный курорт планируют создать в Апшеронском районе Кубани, сообщил губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев. В прошлом году здесь был проведен мониторинг 
инвестиционно привлекательных земельных участков и организаций, которые, в свою очередь, 
имеют доступ к действующим скважинам. Пока на территории муниципалитета разведаны три 
месторождения: Южно-Хадыженское и Апшеронское — йодо-бромных вод, Нефтяное — соляно-
щелочной воды. Термальный курорт планируют открыть на Апшеронском месторождении. 

Семейный курорт федерального уровня «Новая Анапа» создадут с нуля в районе станицы 
Благовещенской (25 км от Анапы). На территории 1,6 тыс. га построят более 100 гостиниц с 
номерным фондом 15–25 тыс., а также отели, аквапарки, яхтенную марину, спортивные и раз-
влекательные объекты. Главная достопримечательность выбранного места — 17-километро-
вый песчаный пляж. Объем инвестиций может превысить 300 млрд руб. Проект планируется 
реализовать в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства».

Туристический кластер всероссийского значения созда-
дут в Абрау-Дюрсо (Новороссийск). Проект реализуют 
«Туризм.РФ» и ПАО «Абрау Дюрсо». К 2029 году в поселке 
планируют построить новые гостиницы категории четыре 
и пять звезд, рестораны, досугово-развлекательные комплек-
сы и торгово-туристические объекты. В рамках проекта будет 
реконструирована историческая часть поселка, а также, при 
содействии администрации Краснодарского края и Минстроя 
России, проведена реновация набережной озера Абрау. 

Центр гастрономического 
туризма появится на территории 
курорта Красная Поляна (Сочи), 
сообщает пресс-служба адми-
нистрации Краснодарского края. 
Он включает в себя ресторан-
ный комплекс и дегустационные 
залы. На сегодня полностью 
готовы фундамент и перекрытия 
цокольного этажа. Здесь будут 
располагаться производствен-
ные цеха по приготовлению и 
хранению гастрономической 
продукции. Кроме того, в рам-
ках реализации данного проекта 
будет построен большой гости-
ничный комплекс «Зеленая 
резиденция».

На побережье Азовского 
моря планируют развивать 
туристическую инфраструкту-
ру. Стратегию развития этой 
территории готовит Агентство 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов 
совместно с Государственной 
корпорацией развития «ВЭБ.
РФ», Российской академией 
наук, представителями власти, 
бизнеса и пр.
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